

VIERNES 26 DE MARZO, 2010



PRIMERAS PLANAS

REFORMA.COM

ESCAPAN 40 REOS EN MATAMOROS

EL UNIVERSAL
.com.mx

ALTA CONTAMINACIÓN EN 12 PLAYAS DEL PAÍS

MILENIO.COM

EL PRI QUIERE QUE EL GANADOR SE LLEVE TODO

LaJornada

ACUSA AL PAPA DE ENCUBRIR A UN CURA PEDERASTA EN EU

CRÓNICA
DE HOY

EL GOBIERNO DE NL UBICÓ COMO SICARIOS A ESTUDIANTES

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

INCUMPLEN CON LA LEY ANTISECUESTROS

ElFinanciero
en línea

ACUERDAN PLAN DE RESCATE PARA GRECIA

EL ECONOMISTA
.com.mx

INSEGURIDAD FRENA INVERSIONES DE EU

El Sol de México

27% DE EMPRESAS DE EU DUDAN EN MANTENER INVERSIONES AQUÍ

ovaciones

‘NI ES RIDÍCULA NI ES MINORÍA’

LA PRENSA

ACUSA AL PAPA DE ENCUBRIR A UN CURA PEDERASTA EN EU

RESUMEN

SEP

*** Conflicto *El paso de Bering***

La Jornada: El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, señaló que la SEP se levantó de la mesa de conciliación con el artista y museógrafo Iker Larrauri, porque éste “no acreditó cabalmente” tener los derechos de autor del mural *El paso de Bering*: “No podemos conciliar con personas que no han acreditado cabalmente la propiedad de los derechos de autor. Así de sencillo es el tema y no le busquen más complicaciones. No podemos tener negociaciones con quien no ha acreditado ser el titular de los derechos de autor. No hay ruptura de negociaciones ni nada por el estilo, ni desatención al problema. Simplemente estamos buscando encontrar un interlocutor”, concluyó. (Pág. 4-Cultura)

*** Gira de trabajo por España**

El Universal: Durante su gira de trabajo por España, con motivo de su participación en el *Foro de Ministros de Educación de América Latina y el Caribe-Unión Europea*, el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, desde Madrid, pidió “no subirle tinta al asunto” de los alumnos fallecidos en el Tec de Monterrey, y señaló que este hecho nada tiene que ver con la inseguridad en las escuelas de México: “Insisto, no le subamos la tinta al asunto. De ninguna manera se puede hablar de un problema (de violencia) generalizado en el país. Por tanto, el programa *Escuela Segura* pretende focalizar su acción ahí, donde el problema es más grave”, aseguró.

Admitió que el tema de la inseguridad “nos preocupa”, pero insistió en que no afecta a todas las escuelas, sino a algunas de determinados estados donde operan con más virulencia los cárteles del narcotráfico. “Creo que tenemos que tener una conciencia clara de la naturaleza del problema para ponderar su relevancia en distintos lugares del país”, expuso, y aseguró que no hay datos que indiquen que la violencia en las escuelas esté aumentando: “nos inquietan los focos de atención, pero no existe una evidencia contundente de propagación”, dijo.

En otro tenor, se refirió a la situación de la educación en México y dijo que está “en un momento de inflexión, de quiebre”, y subrayó la necesidad de lograr “la calidad, el gran pendiente del sistema educativo mexicano, y la cobertura en la educación media superior y superior, por lo que anunció que su objetivo para los próximos dos años es aumentar el presupuesto para educación a ocho por ciento del PIB, aunque también reconoció que es complicado, debido a la coyuntura de “restricción presupuestal”. (*El Universal 7-A, Milenio 32, La Crónica 6, La Jornada 4-Cultura, Excélsior 16-A, El Gráfico 13*)

* *Templo Mayor.- F. Bartolomé*

Reforma: Comenta que la directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, o es víctima de un complot o está metida en un tremendo lío “que le podría costar la chamba”, pues “de acuerdo con un documento oficial en poder de Alonso Lujambio, el domicilio de la funcionaria extrañamente es el mismo de una imprenta que le hace todo tipo de trabajos al IPN”.

La versión de la funcionaria es que “alguien” falsificó el documento pues no sólo copió su firma tal cual es, sino que utilizó “los mismos argumentos legales que ella utilizó”. Además, dijo que en esta conspiración sus enemigos le inventaron una amistad con la dueña de la imprenta “y si dicen que es común verlas juntas, seguramente le clonaron el rostro. Así pues, las opciones son: creer la historia de la directora del IPN o pedirle que se deje de cuentos”. (*Reforma 14-A*)

* *Reforzarán vigilancia y seguridad en universidades*

Excélsior: A raíz de la muerte de los estudiantes del Tec de Monterrey, el Subsecretario de Educación Superior de la SEP, Rodolfo Tuirán, aseguró que la dependencia federal buscará que las universidades del país revisen sus protocolos de seguridad con fines preventivos para evitar que se repitan este tipo de tragedias: “Nos debe obligar a todos los planteles universitarios, a todas la universidades del país a revisar los protocolos de seguridad, básicamente, con el fin de evitar tragedias como las que ocurrieron hace algunos días”.

Agregó que, frente a la violencia, “la reacción de nuestras universidades debe de ser de reforzamiento, porque como lo he dicho en otras ocasiones, las universidades no pueden sustraerse a los hechos de violencia, ya sea social o de otro tipo”, y aclaró que no se trata de fomentar el miedo entre la comunidad estudiantil y mucho menos

entre la población; sin embargo, insistió en la necesidad de revisar los protocolos y en determinado momento actualizarlos.

El Economista: Por su parte, Rafael López Castañares, Secretario General Ejecutivo de la ANUIES, explicó que a través de la asociación se comparten experiencias e información sobre las medidas que se han adoptado para mejorar la seguridad en los planteles universitarios, por lo que se tratará de conformar una red en materia de seguridad. (*Excélsior 17-A, El Economista 44*)

* GDF y SEP absorberán gastos funerarios y médicos de estudiantes accidentados

Ovaciones: La Secretaría de Educación del DF, informó que el GDF y la SEP Federal cubrirán los gastos funerarios del niño Rafael Hernández Vilchis, muerto el miércoles pasado al volcar la camioneta en donde eran transportados varios estudiantes. También se pagarán los gastos médicos de los seis niños ingresados al Hospital Angel Inn, donde aún permanecen dos menores en observación, aunque están fuera de peligro.

La dependencia local agregó que ninguna de las cinco mil 248 escuelas públicas del DF tiene transporte escolar, por lo que los padres de familia contratan autos particulares que operan en la ilegalidad, sin que los directivos de los planteles lo sepan.

Milenio: En tanto, el conductor de la camioneta, Felipe Pacheco Fuentes, podría obtener su libertad porque no son graves los delitos que investiga el Ministerio Público. Además, el resultado del examen toxicológico practicado al conductor resultó negativo para alcohol o drogas. Aunque es acusado de homicidio culposo y lesiones, algunos padres de familia se desistieron de presentar una querrela al considerar que se trató de un accidente. (*Ovaciones PP y 8, Milenio 24*)

* Informe Global de Tecnologías de la Información

El Financiero: El Foro Económico Mundial dio a conocer su *Informe Global de Tecnología de la Información 2009-2010*, en el que México se ubicó en el lugar 78 de 133 países evaluados, después de que el año anterior se colocó en el sitio 67 de 134 naciones analizadas. Esto tiene que ver con aspectos desatendidos como la educación, lo que se refleja en un retroceso general de México. (**Pág. 2**)

SECTOR EDUCATIVO

* Controversia por venta de alcohol en Chichén Itzá

Reforma: El INAH no puede frenar, por lo pronto, la venta de alcohol en Chichén Itzá. El 21 de marzo la institución inició un proceso administrativo que exige oficialmente al señor Hans Thies Barbachano –dueño de las 60 hectáreas en la zona arqueológica de Chichén Itzá– que suspenda la comercialización de cerveza en el sitio prehispánico... pero no hace caso.

Según Julio Castrejón, vocero del organismo, “en este proceso administrativo se le está avisando que hay un acto reclamado y se le insta a suspenderlo de inmediato. No lo hace porque afirma que tiene una licencia del municipio con eso cree que es suficiente. [...] Estamos esperando que los abogados del señor se pongan en contacto con la Coordinación Nacional de Asuntos Jurídicos para efectuar la audiencia y desahogar el procedimiento administrativo”. Como parte del proceso se prevé una audiencia para que Barbachano exhiba el documento que supuestamente le permite vender alcohol y se esperará el plazo que marca la ley, de entre 10 y 15 días.

En caso de proseguir la situación, el INAH puede emprender acciones jurídicas ante instancias como la PGR, adelantó Castrejón. El municipio de Tunim, donde se ubica la zona arqueológica, no ha explicada qué tipo de permiso otorgo, ni las atribuciones para hacerlo. Las que deslindaron del asunto fueron las autoridades sanitarias de Yucatán. El INAH espera que el Patronato de las Unidades de Servicios Culturales y Turísticos de Yucatán tome también medidas contra la venta de cerveza en Chichén. Julio Castrejón dijo que el director del patronato, Jorge Esmar, ha manifestado su indignación. “Esperemos que la indignación se traduzca en acciones”, apremió. **(Pág. 21-Cultura)**

* Brotes de piojos

Milenio: Autoridades educativas y de Salud de Querétaro y Oaxaca pidieron a los padres de familia y directores de escuela extremar la vigilancia y el aseo de los menores, debido a un brote de piojos en ambas entidades. Autoridades educativas y de Salud de Querétaro y Oaxaca pidieron a los padres de familia y directores de escuela extremar la vigilancia y el aseo de los menores, debido a un brote de piojos en ambas entidades. En la primera, más de 30 alumnos de tres escuelas privadas tienen este problema. Mientras que en Oaxaca, la Secretaría de Salud instaló un cerco

sanitario de al menos 12 escuelas públicas y privadas donde se presentaron los brotes de piojos y liendres.

El Universal: En tanto, autoridades educativas de Chetumal, Quintana Roo, alertan sobre un brote de piojos en al menos 19 escuelas de la entidad, por lo que exhortaron a los padres de familia y profesores a reforzar las medidas higiénicas durante este periodo de Semana Santa, para evitar más contagios en los planteles escolares. Maritza Median, subsecretaria estatal de Educación, informó que al igual que en otras partes del país, en escuelas del estado detectaron el brote de los parásitos, por lo que emitieron una alerta a todas las instituciones públicas y privadas de educación en el estado.

Excélsior: Ante el brote de piojos en el DF, el municipio de Ixtapaluca ha tomado medidas para evitar que se expanda a planteles mexiquenses, por ello, se contactó con las autoridades del Estado de México para que asesoren y coloquen cercos sanitarios, señaló el presidente municipal, Humberto Navarro de Alba. (**Milenio 29, La Crónica 15, El Universal 24-A, Excélsior 28-A**)

Milenio: En el suplemento QrR! se indica: "El grupo de niños piojosos son una minoría y ni en sus casas los quieren, aunque el número de piojos sí es apabullante: son varios cientos per cápita; su lema es: ¡No somos unos no somos cien, inche Ebrard cuéntanos bien!" (**Pág. 46**)

[* La ALDF dará reconocimiento a la UNAM](#)

Reforma: La Asamblea Legislativa del DF otorgará un reconocimiento a la UNAM por sus 100 años de existencia y por haber recibido el premio *Príncipe de Asturias de Comunicación y Humanidades 2009*. En un acuerdo firmado por la Comisión de Gobierno de la Asamblea, se determinó que el galardón se entregará al rector de la Universidad, José Narro, el 6 de abril en una sesión solemne.

Además, Narro Robles recibirá este año, también por parte de la Asamblea, la *Medalla al Mérito en Ciencias, Artes*, por la actividad desarrollada por la máxima casa de estudios en beneficio para la ciudad de México, y por la labor académica del Rector. La entrega de la Medalla fue determinada por la Comisión de Ciencia y Tecnología, que encabeza el panista Sergio Eguren. Dicha preseña llevará el nombre del Rector y también el nombre de la Universidad. (**Pág. 3-Ciudad**)

* Joven herido en Unitec

Excélsior: En la Universidad Tecnológica, campus Atizapán, Estado de México, un menor de 15 años fue herido con un arma de fuego calibre .25; presuntamente por otro alumno de la escuela de nombre Antonio, quien llevó el arma al parecer propiedad de su padre para “presumirla” entre sus amigos y, al revisarla junto con otros de sus compañeros se accionó “accidentalmente” lesionando en la pierna derecha a Iván, de 15 años, quien fue trasladado al hospital de traumatología de Lomas Verdes, donde se reporta estable.

Tras el incidente, Antonio entregó el arma a los directivos del plantel y fue detenido junto con otro de sus compañeros y trasladados a la fiscalía para menores, donde se deslindaran responsabilidades. Los padres de familia exigieron una explicación a los directivos del plantel; sin embargo, se concretaron en señalarles que después de vacaciones de Semana Santa los citarán a una junta para informar las mediadas que se van a reforzar para evitar otra situación como la suscitada. Las investigaciones ministeriales, por tratarse de menores de edad, no serán ventiladas. Cabe destacar, que después del incidente, las clases en la escuela privada no fueron suspendidas. (Pág. 16)

INFORMACIÓN GENERAL

* Propuestas de Calderón

Milenio: El Presidente Felipe Calderón propuso cambiar el modelo de desarrollo mundial y una “nueva revolución industrial” basada en las bajas emisiones de carbono para detener el cambio climático. En una videoconferencia con la Universidad de Columbia para hablar de la Conferencia de las Partes de la ONU a celebrarse en Cancún en noviembre, convocó a un acuerdo para reducir las emisiones de carbono que vayan de la mano con el desarrollo económico. Al lamentar que tenga que lograrse forzosamente por consenso, delineó los siete pasos a seguir y ofreció que nadie quedará fuera de la discusión, aunque aceptó que la expectativa es que “será muy difícil de llegar a un acuerdo”.

La Crónica: El Ejecutivo envió al Senado para efectos de ratificación los nombramientos de los embajadores en Brasil y Alemania, y además formalizó el nombramiento del embajador de Francia como representante de México ante la UNESCO. El Presidente designó a Alejandro de la Peña Navarrete como embajador de México en Brasil y a Francisco Nicolás González como representante diplomático en Alemania. Como embajador ante la UNESCO designó formalmente al actual embajador en Francia, Carlos Alberto de Icaza. De esta manera, asumirá de manera formal la representación de México ante el organismo internacional con sede en París. (*Milenio 39, La Crónica 11*)

* Reforma política del PRI

Milenio: Los diputados del PRI presentaron su iniciativa de reforma política y propusieron, entre otros puntos, eliminar la llamada “cláusula de sobrerrepresentación” que durante los últimos años ha impedido conformar la mayoría absoluta de un solo partido en el Congreso de la Unión. A dos años de la elección presidencial de 2012 y con una clara ventaja en las encuestas de opinión, el priismo planteó suprimir el “candado” constitucional que impide a cualquiera de las fuerzas políticas nacionales alcanzar en el Poder Legislativo una representación 8 por ciento superior al porcentaje de su votación nacional.

Con ello se pretende “garantizar la gobernabilidad, eliminando la cláusula que impide la formación de mayorías estables”, afirmó el legislador priista César Augusto Santiago, al presentar el proyecto de “reforma del poder público”. La iniciativa del PRI prevé la modificación a 34 artículos de la Constitución y plantea la restauración de la ceremonia del Informe presidencial, con un nuevo diseño que dispone la asistencia del mandatario en turno al Congreso General para escuchar y responder los cuestionamientos de los diputados y senadores, pero sin un debate directo.

El esquema de rendición de cuentas obligaría a los secretarios de Estado a entregar un informe semestral a la Cámara de Diputados y al Senado, en tanto que el Ejecutivo federal tendría que presentar trimestralmente un informe sobre el Sistema Nacional de Seguridad Pública. (*Ocho Columnas y 6*)

[* Senado pospone presentación del proyecto de Ley Antisecuestro](#)

Excelsior: A pesar de ser considerado un asunto prioritario por los legisladores, la ley antisecuestro será aplazada para después de Semana Santa, pues el borrador del dictamen aún no ha sido concluido porque suma propuestas de 16 iniciativas, entre ellas, las de Felipe Calderón y la planteada por Isabel Miranda de Wallace. **(Ocho Columnas)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CULTURA	4 A

El titular de la SEP disertará en España sobre el futuro de la educación en Iberoamérica

Iker Larrauri no acreditó su derecho de autor sobre *El paso de Bering*, asevera Lujambio

ARMANDO G. TEJEDA

Corresponsal

MADRID, 25 DE MARZO. El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio, señaló que esa dependencia se levantó de la mesa de conciliación con el artista y museógrafo Iker Larrauri, porque éste "no acreditó cabalmente" tener los derechos de autor del mural *El paso de Bering*.

Esa obra fue manipulada por la SEP sin autorización del artista, pues la reprodujo con alteraciones en los libros de texto de sexto año de primaria.

Al ser cuestionado sobre la ruptura de las negociaciones entre la SEP y Larrauri, Lujambio señaló: "No podemos conciliar con personas que no han acreditado cabalmente la propiedad de los derechos de autor. Así de sencillo es el tema y no le busquen más complicaciones."

"El tema es: acredita los derechos de autor y entonces conversamos. No podemos tener negociaciones con quien no ha acreditado ser el titular de los derechos de autor. No hay ruptura de negociaciones ni nada por el estilo ni desatención al problema. Simplemente estamos buscando encontrar un interlocutor."

Iker Larrauri dijo el pasado miércoles a este periódico que la postura de la SEP es "vergonzosa" y que sólo confirma que los funcionarios de la dependencia son "personas muy ignorantes, sin ninguna cultura, pues si no han ido a visitar el Museo Nacional de Antropología (MNA), que es uno de los más importantes del país, para ver lo que se expone ahí, qué podemos esperar de ellos".

Al preguntarle por qué la secretaria a su cargo se niega a hablar con el autor de *El paso de Bering*, molesto, Lujambio afirmó: "Lo que motiva la acción de la SEP es una queja de un tercero. Y si el tercero no acredita la personalidad jurídica propia de la titularidad del derecho de autor, nosotros no tenemos por qué negociar en esos términos con una persona que no tiene acreditado estos títulos".

Seminario en Madrid

Alonso Lujambio, quien se encuentra en Madrid para participar en un seminario sobre el futuro de la educación en Iberoamérica —que se efectuará en la Casa de América—, insistió en que el principal reto de nuestro país es mejorar "la calidad" del sistema educativo en general.

"La educación en México está en un momento de inflexión. En un punto de quiebre, porque tenemos que lograr la calidad. Ese es el gran pendiente del sistema educativo mexicano y la cobertura en la educación media superior y superior."

En relación con el aumento de la violencia en las escuelas y el peligro de que el narcotráfico contamine los centros educativos, Lujambio reconoció que el "problema de seguridad rebasa a la escuela", pero tampoco "le subamos las tintas al asunto", pues a su juicio el problema está focalizado en una serie de centros que se encuentran en las zonas con mayor presencia de cárteles y tráfico de drogas.

"El tema nos preocupa, pero debemos tener una conciencia clara de la naturaleza del proble-

ma para ponderar su relevancia en distintos lugares del país.

"De ninguna manera puede decirse que el problema de seguridad afecta a las escuelas de toda la República. Estamos preocupados por un conjunto de centros escolares que están en zonas particularmente inseguras. Ahí es donde tenemos el programa Escuela Segura. Pero es lo que el sistema educativo está haciendo para atajar la problemática."

"Insisto: no le subamos la tinta al asunto. De ninguna manera se puede hablar de un problema generalizado en el país, por tanto, el programa Escuela Segura pretende focalizar su acción ahí donde el problema es más grave."

Alonso Lujambio subrayó que su objetivo para los próximos dos años —antes de que culmine el sexenio— es incrementar el gasto educativo de los seis puntos del producto interno bruto que representa ahora, hasta los ocho puntos, un aumento que incluso el mismo reconoció que es complicado, debido a la coyuntura de "restricción presupuestal".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	SOC Y JUS	40

■ Más de la mitad por debajo del aprendizaje básico, revela Excale

Preocupante nivel educativo de alumnos de secundaria: INEE

■ LAURA POY SOLANO

En México más de 60 por ciento de los alumnos de tercero de secundaria, cerca de 1.1 millones de jóvenes, se ubican en niveles elementales de aprendizaje en español, matemáticas y biología, así como en formación cívica y ética, es decir, sólo cuentan con un dominio básico de los contenidos curriculares o apenas suficiente para continuar con su formación académica.

De acuerdo con datos obtenidos de los Exámenes de la Calidad y el Logro Educativos (Excale) 2008, que se aplicó a una muestra representativa de 80 mil 525 estudiantes que cursaron el tercer grado en 3 mil 300 escuelas secundarias generales, técnicas, telesecundarias y privadas, más de la mitad se encuentra por debajo del nivel básico o elemental del logro educativo en las asignaturas evaluadas.

Margarita Zorrilla Fierro, directora general del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), destacó que los niveles de aprendizaje alcanzados son "preocupantes y no

muestran una mejora respecto de otras evaluaciones", pues enfatizó que la "mayoría de los estudiantes sólo está logrando aprendizajes prácticos inmediatos, pero no saberes abstractos de largo plazo", tras señalar que las telesecundarias "nuevamente reportan el nivel más bajo de logro, mientras que los más altos son para las secundarias privadas".

Al presentar en conferencia de prensa el documento, *El aprendizaje en tercero de secundaria en México*, que reúne las conclusiones de la prueba Excale, reveló que 72 por ciento de los alumnos tienen "dificultades" en su aprendizaje del español, pues 36 por ciento se ubica por debajo del nivel básico, es decir, tienen "carencias importantes en el dominio curricular de la materia".

Los alumnos que se ubican en este rango de logro no pueden identificar la estructura correcta de una receta ni el uso adecuado de los sinónimos, mientras que otro 36 por ciento que alcanza un logro básico, no reconoce cómo se usan los puntos suspensivos ni el tema de un cuento o el argumento de una crónica.

Detalló que sólo 22 por ciento de los estudiantes alcanzan un nivel medio, "que sería el mínimo deseable" a escala nacional, en el que se reconoce un buen aprovechamiento de la curricula escolar, pero sólo 6 por ciento se ubica en nivel de logro avanzado, con un dominio óptimo de conocimientos.

En matemáticas, 78 por ciento de los alumnos evaluados se ubica en niveles elementales, pues cinco de cada 10 están por debajo del nivel básico, por lo que no conocen el significado de la raíz cuadrada ni pueden resolver problemas de probabilidades.

A ellos se suma otro 27 por ciento que se incluye en el nivel básico, pues no pueden resolver problemas que impliquen dividir fracciones o identificar y sumar términos semejantes, en tanto que dos de cada 10 alcanzan un nivel medio, pero sólo 2 por ciento alcanza un dominio óptimo de habilidades y conocimientos.

Zorrilla Fierro destacó que la desigualdad aún tiene un impacto considerable en los resultados académicos de los alumnos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	POLÍTICA	12

■ La matrícula es de 1.8 millones; 415 mil opinan que el entorno de los planteles es agresivo

Perciben violencia escolar excesiva 315 mil estudiantes de secundaria: INEE

Laura Poy Solano

Al menos 315 mil estudiantes de tercer grado de secundaria consideran que el nivel de violencia en sus escuelas es alto, debido a la frecuencia de casos de adicción a sustancias tóxicas, portación de armas de fuego y peleas a golpes dentro de los planteles, mientras otros 445 mil opinan que el entorno

de sus centros educativos es agresivo por el número de robos, riñas, ataques a educandos y consumo de drogas.

El Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEE) revela en su informe *El aprendizaje en tercero de secundaria* —el cual reúne información sobre 3 mil 300 planteles de ese nivel, públicos y privados— que 10 entidades sufren los niveles más elevados de violencia escolar: Distrito Federal, Chihuahua, estado de México, Quintana Roo, Tabasco, Jalisco, Michoacán, Durango, Baja California y Baja California Sur.

En contraste, los estados donde los alumnos perciben pocos hechos de violencia en sus escuelas son Campeche, Puebla, Veracruz, Oaxaca, Chiapas, Sinaloa, Zacatecas y Querétaro.

El documento, que incluyó la

percepción de alumnos y docentes, advierte que el “entorno social actual lleva a preguntarse si la violencia dentro de los planteles no es, de alguna forma, un reflejo de los contextos particulares donde se ubican los centros escolares”.

Para elaborar el informe se recabó información entre poco más de 80 mil estudiantes de tercero de secundaria en el ciclo escolar 2007-2008.

Acerca de las condiciones de violencia en los centros educativos, 23 por ciento de los estudiantes a escala nacional, de una matrícula de 1.8 millones, opinan que prevalece un nivel de violencia bajo; 60 por ciento consideran que es medio, y 17 por ciento, alto.

El informe agrega que en las telesecundarias y las escuelas particulares se reportó el menor número de actos de violencia, mientras en las secundarias generales y técnicas se notificó el mayor número.

En cuanto al entorno escolar, 46 por ciento de los estudiantes opinan que existen bajas condiciones de violencia, 30 por ciento medias y 24 por ciento altas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	SOC Y JUS	40

■ LAURA POY SOLANO

Al conmemorar el 60 aniversario de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), ex secretarios generales del organismo reconocieron que el país, y en particular las instituciones de educación superior enfrentan condiciones "inéditas" de violencia e inseguridad que deben ser atendidas con nuevas estrategias y mecanismos de salvaguarda al interior de los campus; pero también demandaron al gobierno federal garantizar condiciones de seguridad para las comunidades académicas.

Entrevistado luego de participar en una ceremonia en la que se reconocieron los logros alcanzados por la institución en seis décadas, Jorge Luis Ibarra Mendivil, secretario general de la

■ "Fuerte llamado de atención al Estado"

Enfrentan universidades violencia *inédita*: Anuies

Anuies durante el periodo 2001-2005, afirmó que los hechos de violencia que han afectado a estudiantes, profesores y trabajadores universitarios durante la lucha contra el narcotráfico son "un fuerte llamado de atención al Estado, pues es evidente que no hay un sector social que no haya sido tocado".

Agregó que los casos de alumnos asesinados, secuestrados o extorsionados por la delincuencia organizada "sin duda deben ser tratados por la Anuies, pues no es menor que se presen-

ten hechos tan lamentables como los ocurridos en Monterrey".

Por su parte, Carlos Pallán Figueroa, secretario general de la Anuies de 1993 a 1997, afirmó que la violencia desatada por la lucha contra el narcotráfico "ha llegado a las universidades, lo cual es lamentable, porque hoy los jóvenes son víctimas del crimen organizado, pero también son atraídos hacia ese tipo de actividades ilícitas, lo que obliga a establecer mecanismos claros para hacer de los campus universitarios instalaciones seguras".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	SOC Y JUS	42

■ El Estado debe recuperar su papel rector, señala Alicia Bárcena

Modelo económico amplía desigualdades: Cepal y UNAM

■ El mercado no debe definir el futuro del país, asegura José Narro

EMIR OLIVARES ALONSO

El modelo económico aplicado en México desde hace varias décadas debe modificarse, pues ha ampliado las desigualdades entre la sociedad, señalaron la secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), Alicia Bárcena, y el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro.

Al participar en el seminario internacional Política industrial y desarrollo, Bárcena señaló que el Estado debe recuperar su papel rector en la economía nacional como elemento fundamental para alcanzar un desarrollo con igualdad, el cual debe basarse en el impulso de la productividad de la sociedad. Aseveró que la crisis financiera mundial demostró la caducidad de los modelos basados sólo en las fuerzas del mercado.

"La Cepal está en busca de promover el desarrollo sostenido con igualdad progresiva. La idea central es articular positivamente las políticas macroeconómica, la de convergencia productiva, la de integración económica territorial, la de empleo inclusivo, y la social orientada sobre bases universales de bienestar."

Sostuvo que se intenta "reponer y rearticular" un Estado con injerencia en la orientación del desarrollo, con real capacidad para asignar recursos y cumplir funciones de regulación. Con este esquema —dijo— debe plantearse un nuevo marco de relaciones con la sociedad y con el sistema de representación.

"Este nuevo pacto reclama y requiere cambios en la política. Entrar a un Estado más proacti-

vo, una sociedad más activa, mecanismos reforzados de legitimidad y representatividad, el involucramiento más decidido de agentes económicos y la participación de diversos actores, como las universidades, en particular las públicas, porque son más libres e independientes en América Latina".

Entrevistada tras su ponencia, Bárcena aseguró que la expectativa de crecimiento de la economía mexicana para este año podría ser más alta que las estimadas al ubicarse entre 3.5 y 4 por ciento, aunque en junio la Cepal dará a conocer una nueva evaluación.

En su turno, el rector de la UNAM llamó a no depender de que el mercado defina el futuro, pues el actual modelo económico "ni siquiera ha podido solucionar el presente.

"En México tenemos que ponernos a ver, revisar y debatir el porvenir; porque parte del paradigma que hemos seguido es dejar que otros, supuestamente más sabios y más exactos, como las fuerzas del mercado, definan el futuro."

Resaltó que en el modelo que en los lustros recientes ha seguido México "está prohibido pensar hacia delante y, en consecuencia, el mercado determina lo que pasará, es el que va a resolver".

Narro señaló que el futuro tiene que ser mejor: más equilibrado, justo y con mayor equidad, debe promover la vida digna, asegurar que la gente tenga lo que necesita; que la educación, salud, empleo, vivienda, los servicios "estén con la modestia que se puede y se requiere, pero con toda la dignidad que deman-

da una sociedad moderna".

Tras la firma de un convenio de colaboración entre la UNAM y la Cepal para la instauración del Premio Internacional de Investigación en Desarrollo Económico Juan F. Noyola, el rector subrayó que México y Latinoamérica requieren terminar con la desigualdad "tan lacerante" que sitúa a la región en el primer lugar del mundo en este rubro.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	SOC Y JUS	43

Fallece un alumno en la UNAM

■ **EMIR OLIVARES ALONSO**

La tarde del jueves, alrededor de las 16 horas, Juan Carlos Ronquillo Olivares, estudiante de la Facultad de Ciencias (FC) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), falleció en esa escuela. Las condiciones en que ocurrió el deceso han generado varias versiones entre la comunidad universitaria y motivaron que el Ministerio Público local iniciara la averiguación correspondiente.

Ante los diferentes dichos, el director de la FC, Ramón Peralta y Fabi, envió una misiva a los estudiantes de esta facultad en la que suplica "a toda la comunidad no diseminar rumores infundados" sobre el hecho y, en nombre de las autoridades de la institución, lamentó el fallecimiento.

Entre las versiones se dice que Ronquillo tenía problemas de depresión, por lo que se lanzó al vacío desde el último piso del edificio Tlahuizcalpan, de la FC. Otras sostienen que pudo haber sido arrojado por alguien o que quizá se quedó dormido y cayó por accidente.

Compañeros y autoridades confirmaron que el estudiante fallecido, de 21 años, no tenía problemas de adicciones.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	DEPORTES	19 A

■ Alonso Pérez descarta conciliación

Codeme y COM deben resolver sus disputas: De la Garza

■ Crean organismo de activación física y deporte

■ ABRIL DEL RÍO

Durante la asamblea ordinaria de la Confederación Deportiva se habló de unidad en el deporte y se creó una nueva federación, la de Activación Física y Deporte para Todos, aunque entre instituciones persisten los conflictos, principalmente en torno al Comité Olímpico Mexicano (COM) el cual, además de seguir enfrentado con la Codeme, exige a la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) pagar por el uso del nombre "Olimpiada" para la justa que reúne el mayor número de competencias en el país.

Alonso Pérez, presidente de la Codeme, descartó toda posibilidad de conciliación. Por el contrario, reiteró su desaprobación hacia la conducta del titular del COM, Felipe Muñoz, y confirmó la demanda penal en su contra, por desacato al juez que dio resolución favorable a la nueva Fe-

deración Mexicana de Basquetbol, pues en su lugar reconoció a Ademeba como organismo representante de esa disciplina.

Luego de la asamblea en la Codeme, a la que acudieron representantes de las 73 federaciones y 11 organismos afines, así como de institutos del deporte de los estados, Bernardo de la Garza, titular de la Conade, señaló que este organismo "comparte la autoridad del deporte con Codeme y COM.

"Las disputas deben resolverlas ellos porque no abonan nada, y sólo perjudican el deporte. Espero que algún día eso se subsane. Ojalá no tenga que esperar al cambio de actores. Aquí todos estamos de manera transitoria y las instituciones no tienen conflicto."

Sobre el desacuerdo de la Conade, que no pagará los 15 millones de pesos que exige el COM por los derechos del nombre "Olimpiada" Nacional, De la Garza admitió: "Tenemos algún con-

flicto, pero siempre existirá. Hay una diferencia de apreciación por el tema de la Olimpiada Nacional y también por el basquetbol."

Sostuvo que si bien en la justa que será en Guadalajara aparecerá en documentos con el nombre de O Nacional, "la fuerza de la costumbre" hace que todos la identifiquen como Olimpiada Nacional.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	POLÍTICA	10

• Solicita la CNDH preservar evidencias

ESTUDIANTES EXIGEN PARAR LA “GUERRA SIN SENTIDO”

EMIR OLIVARES ALONSO

“Los jóvenes no somos criminales”, aseveraron estudiantes de instituciones de educación superior agrupados en las Redes Universitarias (RU). Exigieron un alto a la “guerra sin sentido” de Felipe Calderón contra el crimen organizado, en especial en Ciudad Juárez, Chihuahua, de donde demandaron la salida de los soldados.

Ayer, en un acto simbólico, colocaron mantas en varios campus universitarios para exigir “la presentación con vida de seis desaparecidos por el Ejército” en la ciudad fronteriza. Demandaron esclarecer las *ejecuciones* de 15 alumnos en Villas de Salvárcar, en Juárez, y de los dos jóvenes del Tecnológico de Monterrey, ultimados a las afueras del campus, en Nuevo León.

Por su parte, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos solicitó a la Secretaría de la Defensa Nacional y a las procuradurías General de la República y de Justicia de Nuevo León aplicar medidas cautelares para preservar las evidencias del caso de la muerte de los alumnos del *Tec*.

El objetivo, dijo en un comunicado, es evitar la pérdida o destrucción de pruebas relacionadas con ese hecho.

El rector de la UNAM, José Narro Robles, se pronunció contra la violencia y lamentó el asesinato de los dos estudiantes del *Tec*.

En entrevista, tras firmar un convenio entre la UNAM y la Cepal, Narro insistió en que “la violencia es deleznable, siempre hay que repudiarla. Pero cuando esa violencia afecta a centros de educación superior, lastima aún más”.

Las mantas se instalaron en la *Prepa 6*, CCH Sur, las facultades de Ciencias y de Ciencias Políticas y la Escuela de Artes Plásticas, la UAM-Azcapotzalco y en el espejo de agua de CU.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CULTURA	3 A

- **Ramón Vargas será figura estelar en el concierto de reapertura de la Sala Nezahualcóyotl**

LA OFUNAM SE CONSOLIDA COMO EMBAJADORA DE CULTURA: RIVERO

- **La filarmónica culmina hoy exitosa gira con un recital en “Las islas” de Ciudad Universitaria**
- **El titular de la Dirección de Música resalta el rencuentro de la orquesta con los jóvenes**

MÓNICA MATEOS-VEGA

La Orquesta Filarmónica de la Universidad Nacional Autónoma de México (OFUNAM) cierra hoy su exitosa gira por el país y las preparatorias, escuelas y facultades de la máxima casa de estudios con un concierto que se antoja ya de antología: tocando en “Las islas” de Ciudad Universitaria.

Además, se prepara para regresar a su sede, la Sala Nezahualcóyotl, que el 10 de abril reabrirá sus puertas, renovada, luego de casi cuatro meses de la ejecución de trabajos para mejorar las instalaciones.

Durante el recorrido que los músicos hicieron los primeros meses de este año por los planteles de la UNAM causaron tal entusiasmo entre los jóvenes estudiantes que más de 5 mil nuevos seguidores, mediante correos electrónicos, preguntan constantemente cuándo será la próxima presentación.

La agrupación se consolidó como “una embajadora de cultura, uniendo más a la comunidad universitaria. El impacto fue fuerte, necesitamos hacerlo más seguido. El concierto de este viernes será nuestro cierre con broche de oro”, señala en entrevista Gustavo Rivero Weber, director general de Música de la UNAM.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CULTURA	3 A

De este encuentro con los universitarios, la OFUNAM, agrega, prepara ya algunos programas para obsequiar boletos a los alumnos de bachillerato u ofrecerles descuentos especiales, además de que “les mandaremos al pianista Roberto Ruiz Guadalajara para que les dé pláticas a los muchachos”.

Sala nueva, pero igual

Mientras, en la Sala Nezahualcóyotl se trabaja con intensidad para concluir la readecuación de las instalaciones: “se cambió todo el cableado, que estaba muy viejo. En cuanto al equipo de sonido, se va a notar el cambio, porque estaba mal.

“Hemos metido tecnología de punta, también en la iluminación y hay butacas nuevas, las que estaban rechinaban y se hundía el espectador”, indica Rivero Weber.

“Se colocaron puertas que evitan aún más que pase el ruido de fuera y cambiamos la duela del escenario. Baños y camerinos también; la cartelera ya no va a ser como las de Gayosso, sino electrónica, y habrá pantallas para que se enteren las personas de lo que está pasando aquí en el Centro Cultural Universitario. El público va a encontrar una sala igual, pero renovada, como nueva”, detalla.

El concierto de reapertura tendrá como figura central al tenor Ramón Vargas, quien aceptó cancelar sus vacaciones para estar presente en esa gala. Interpretará una selección de arias de las óperas *El Duque de Alba*, de Donizetti; *Manon Lescaut*, de Puccini; *La arlesiana*, de Ciléa; *Atzimba*, de Ricardo Castro, y *Luisa Miller* y *Macbeth*, de Verdi.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CULTURA	3 A



Gustavo Rivero Weber, ayer, durante la entrevista con *La Jornada*. Foto Carlos Ramos Mamahua

Asimismo, se realizará el estreno mundial de *Canto a Nezahualcóyotl*, de Horacio Uribe, y se interpretará *Core'ngrato*, de Cardillo, *Danzón no. 2*, de Márquez, y *La danza*, de Rossini.

Respecto del concierto que dieron en la zona arqueológica de Uxmal el pasado 27 de febrero, Gustavo Rivero Weber señala que se tomó la decisión de hacerlo parte de los festejos por el centenario de la UNAM, pero que difícilmente se repetirá esa experiencia de llevar a la OFUNAM a otro sitio similar.

Chichen Itzá o Teotihuacán “no son lugares para conciertos, pero me pareció interesante esta propuesta y fue exitosa. El público estuvo muy contento, lo único que sucedió fue que hizo frío al final, cosa rara, pero es que había un frente frío en Yucatán. Todo lo demás fue muy especial.

“Pero no es nuestra intención hacer ese tipo de conciertos cada rato. Tocamos enfrente de la pirámide del Adivino, había Luna llena, y si bien contamos con sonorización, la música rebotaba contra la estructura prehispánica y se oyó bien.

“Queríamos ver qué pasaba al tocar piezas como *La noche de los mayas* frente a esa pirámide y sí, fue una experiencia muy bonita de la cual no me arrepiento; pero si hacemos giras el próximo año, los conciertos se realizarán en teatros y auditorios, como debe ser.”



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CULTURA	3 A

Termina temporada

Será hasta septiembre cuando se incluyan en la temporada de la OFUNAM los conciertos para niños, además, informa Rivero Weber, “estamos viendo la posibilidad de hacerlos en la explanada del Museo Universitario Arte Contemporáneo, donde llegamos a tener mil 200 personas cuando se presentó con Paté de Fuá, en febrero.

“Se pensaría que el arte no tiene público, pero eso no es cierto. Esta música jamás pasará de moda, tiene muchas cosas que decir y los niños, como están cargados de sensibilidad, si entran en contacto con ella a temprana edad, se les mueven más cosas por dentro que, por ejemplo, a los jóvenes. Claro, hay que ver qué se les ofrece para que les llegue, eso lo cuidamos mucho.”

La temporada *La música vive en la universidad* concluye hoy a las 11 horas con su visita a “Las islas”, de Ciudad Universitaria, cerca de la torre de Rectoría.

La dirección estará a cargo de Rodrigo Macías. Interpretarán *La entrada de la reina de Saba*, de Händel; la obertura de *El barbero de Sevilla*, de Rossini; *Intermezzo de Atzimba*, de Castro; *Danzas cubanas*, de Ruiz Armengol-Márquez; *Danzón no. 2*, de Márquez, y *Huapango* de Moncayo. La entrada es libre



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CULTURA	7 A

• Desfilarán por la calle Madero

CONMEMORAN NIÑOS ARRIBO DE VILLA Y ZAPATA AL ZÓCALO

DE LA REDACCIÓN

Un ejército de 350 niños de Morelos y Chihuahua desfilarán por la calle Madero, partiendo de la explanada del Palacio de Bellas Artes hasta llegar al Zócalo capitalino, para conmemorar el histórico encuentro de Francisco Villa y Emiliano Zapata, cuando entraron a la ciudad de México el 6 de diciembre de 1914.

La caminata, el domingo por la tarde, forma parte de un programa cultural infantil que se desarrolla del 26 al 28 de marzo, organizado por los gobiernos de Chihuahua, Morelos y del Distrito Federal, así como el Consejo Nacional de la Cultura y las Artes, por el centenario de la Revolución.

El estreno de la película en tercera dimensión *Tierra de Revolucionarios*, producida por el Instituto Chihuahuense de Cultura, inicia las actividades del encuentro, hoy a las 11 horas, en la Biblioteca Nacional José Vasconcelos. El sábado, a las 15 horas, se impartirán los talleres *Zapata* y el de *La Revolución en Chihuahua*, en el Museo de la Ciudad de México.

El domingo, a las 16 horas, se iniciará la entrada triunfal de los pequeños escoltados por charros y la música de la Banda de Tlayacapan, Morelos, hasta el Zócalo, donde serán recibidos con un concierto de música de la época revolucionaria interpretado por el coro de niños del Conservatorio de Chihuahua.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	SOC Y JUS	39

- Los hechos de violencia que se viven en el país han causado estrés postraumático

LOS JÓVENES TIENEN DOS VECES MÁS RIESGO DE SUFRIR DESORDEN MENTAL

- En las pasadas dos décadas se triplicó el número de suicidios de personas entre 14 y 24 años



Aunque existen nuevas familias de antidepressivos, aún se desconoce su efectividad. •Foto La Jornada

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

La generación actual de jóvenes mexicanos tiene dos veces mayor riesgo de padecer algún trastorno mental, depresión principalmente, a causa del estrés postraumático que dejan los hechos de violencia que se viven en el país, aseguró María Elena Medina Mora, directora del Instituto Nacional de Psiquiatría. A ello se agrega el hecho de que en las pasadas dos décadas se triplicó el número de suicidios de personas de 14 a 24 años de edad, señaló Jesús del Bosque, del Hospital Infantil de México, quien explicó que entre las causas de que los jóvenes decidan quitarse la vida está la violencia intrafamiliar padecida en la infancia. Aseguró que estas experiencias en el hogar afectan sensiblemente el desarrollo de las personas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	SOC Y JUS	39

Ambos especialistas participaron ayer en el simposio Depresión: el conocimiento, tu mejor herramienta, organizado por la Federación Mundial para la Salud Mental y la organización civil Voz Pro Salud Mental.

Medina Mora resaltó que los padecimientos mentales representan la primera carga de enfermedad crónica entre las mujeres y la cuarta en los hombres, pero sólo 19 por ciento de los pacientes sigue algún tipo de tratamiento médico.

Advirtió sobre la importancia de que se garantice el acceso a las medicinas que controlan las afecciones mentales, sobre todo entre los afiliados al Seguro Popular, esquema que no incluye la atención de estos padecimientos.

De hecho, en materia de atención psiquiátrica México se distingue porque la mayoría de los pacientes debe recurrir a hospitales de alta especialidad para recibir la atención médica que requiere, mientras en países desarrollados este servicio está disponible en las unidades del primer nivel (clínicas familiares o centros de salud).

Sobre el vínculo de la depresión con la violencia, la experta comentó que la primera manifestación es el estrés postraumático en las víctimas directas de delitos como la violación sexual, acoso o secuestro, por ejemplo. Este problema también lo padecen las personas cercanas y testigos de estos acontecimientos.

Asimismo estimó que de 3 a 4 por ciento de la población padece estrés postraumático, de la que una tercera parte evoluciona a depresión severa, con el consecuente riesgo de las complicaciones, sobre todo suicidio.

Explicó que algunos síntomas del estrés postraumático, prácticamente imposibles de superar de manera individual, son la dificultad para dormir o despertar muy temprano, cambios de peso corporal sin justificación, dificultad para tomar decisiones y enfrentar la vida diaria.

Debido al clima de violencia que se vive en el país, en la actualidad se ha observado un incremento en los niveles de estrés de la población, principalmente entre los jóvenes con relación a generaciones anteriores. Las enfermedades mentales son manifestaciones de ese problema, apuntó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	SOC Y JUS	39

Por su parte, el doctor Jesús del Bosque comentó que la mayor prevalencia de depresión se da en adolescentes (5 por ciento) y los suicidios se presentan en tres por cada 100 mil habitantes, de acuerdo con cifras oficiales, pero el problema podría ser mayor porque muchos casos se reportan como “accidentes”.

Destacó la importancia de tratamiento farmacológico, con el cual se logra una mejoría en 61 por ciento de los casos, y cuando forma parte de una atención integral, que incluye la terapia psicológica, alcanza a 71 por ciento de las personas de 12 a 17 años de edad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	SOC Y JUS	40

NUEVA CARRERA EN LA UNAM

EMIR OLIVARES ALONSO

Por mandato de ley, el Consejo Universitario de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) sustituirá en la Junta de Gobierno de la institución al astrónomo Manuel Peimbert. En su lugar se prevé nombrar a Irene Cruz, del Instituto de Astronomía.

El consejo celebrará este viernes su segunda sesión ordinaria del año, donde el auditor externo presentará la cuenta pública de la máxima casa de estudios.

La Comisión de Trabajo Académico presentará la propuesta para crear una nueva carrera en la institución: licenciatura en Ciencias de la Tierra, que se impartiría en la Facultad de Ciencias y se abocará al estudio de los fenómenos geológicos del planeta. Se prevé que los consejeros universitarios aprueben el planteamiento.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	A	7

Programa Escuela Segura, no basta: SEP

Ana Anabitarte *Corresponsal*
politica@eluniversal.com.mx

MADRID.— El secretario de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio, reconoció que el programa Escuela Segura no es suficiente para atajar la inseguridad que existe en los centros educativos del país, aunque negó que esta situación sea generalizada en la república. “No es suficiente, por supuesto”, respondió. “Pero es lo que el sistema educativo mexicano está haciendo para atajar la problemática”, aseguró.

El titular de la SEP admitió que el tema de la inseguridad “nos preocupa”, pero insistió en que no afecta a todas las escuelas, sino sólo a algunas de determinados estados donde operan con más virulencia los cárteles del narcotráfico.

“Creo que tenemos que tener una conciencia clara de la naturaleza del problema para ponderar su relevancia en distintos lugares del país. De ninguna manera puede decirse que el problema de seguridad afecta a las escuelas de toda la república. Estamos preocupados por un conjunto de escuelas que están en zonas particularmente inseguras. Ahí es donde tenemos el programa Escuela Segura. Pero insisto; no le subamos la tinta al asunto.

“De ninguna manera se puede hablar de un problema generalizado en el país”, respondió.

“La violencia no aumenta”

Lujambio aseguró que no hay datos que indiquen que la violencia en escuelas esté aumentando. “No, no hay datos que nos hablen de eso. Nos inquietan los focos de atención, pero no existe una evidencia contundente de propagación”, dijo.



ZONA. Lujambio asegura que no afecta a todas las escuelas



No es suficiente, por supuesto, pero es lo que el sistema educativo está haciendo para atajar la problemática”

Alonso Lujambio,
secretario de Educación Pública

El político panista también se refirió a la situación de la educación en México, dijo que está “en un momento de inflexión, de quiebre”, y subrayó la necesidad de “lograr la calidad, el gran pendiente del sistema educativo mexicano, y la cobertura en la educación medio-superior y superior”.

En este sentido anunció que su objetivo para los próximos dos años es aumentar el presupuesto para educación de los seis puntos del PIB que representa ahora, hasta los ocho puntos. Un aumento que incluso él mismo reconoció difícil debido a la coyuntura de “restricción presupuestal”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CARTERA	PP-1

Encuesta: persiste
corrupción oficial

* * **Personas** relacionadas
con el gobierno cometen
85% de los sobornos en
México, revela un sondeo
de Trace International

PERSONAL DEL GOBIERNO, EN 85% DE ACTOS CORRUPTOS ESTUDIO REVELA QUE SE PREFIERE RECIBIR LOS SOBORNOS EN EFECTIVO

Los actos de corrupción en México se han vuelto un grave problema para la población y también para las empresas que operan en el país.

Una encuesta de la organización estadounidense Trace International revela que 85% de los sobornos que se producen en México procede de personas relacionadas con el gobierno.

El documento que se dio a conocer ayer, detalla que 45% de los involucrados en soborno son policías.

En el trabajo se analizaron 151 incidentes denunciados desde julio de 2007 hasta enero de 2010 y se menciona que 10% de los funcionarios mexicanos a nivel municipal o estatal participaron en sobornos, que también ocurren entre otros empleados de entidades gubernamentales (6%), municipios (4%), jueces o representantes del Poder Judicial (4%), miembros del Ejército (2%) y funcionarios del partido en el poder (2%).

En el informe titulado BRIBELine para México de 2010, se expone que “el perfil general de la exigencia de sobornos en México corresponde a solicitudes excesivas y repetitivas de dinero en efectivo, realizadas por funcionarios del gobierno”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CARTERA	PP-1

En años anteriores, Trace documentó los niveles de corrupción existentes en otras naciones como China, India, Rusia y Ucrania.

Información a detalle

En la publicación se recopilan denuncias anónimas según la frecuencia, tipo y objetivo de las exigencias de soborno, realizadas en todo México y que fueron reportadas a BRIBELine.org, donde desde 2007 se reciben denuncias de intentos de soborno de todo el mundo.

“México desempeña un papel sumamente importante en la economía mundial. Tan sólo en relación con Estados Unidos”, es su tercer socio comercial de bienes, comentó la presidenta de Trace, Alexandra Wrage.

Agregó que el informe proporciona datos concretos sobre la gente que pide sobornos, la frecuencia con que lo hacen y lo que esperan obtener.

Los datos que se obtuvieron revelaron que más de 55% de los participantes en su encuesta reportaron que la exigencia de soborno había sido recurrente, y que en 80% de esos casos, el soborno se pagó 20 veces o menos en un periodo de un año, mientras que 15% mencionó que pagó más de 100 veces en un solo año.

Trace explicó que “el dinero en efectivo es la forma preferida” y añadió que las exigencias de soborno en efectivo suman más de 80% de todos los realizados en México, en comparación con exigencias de mayor participación en la empresa (5%), demandas de índole sexual (4%), otra clase de beneficios como ayuda para la tramitación de visados, asistencia médica o educación (4%), regalos, entretenimiento y alojamiento (4%) y viajes (2%).

“El valor de los sobornos exigidos en México fue relativamente modesto: 65% se realizó por montos menores a 5 mil dólares. El 10% de las exigencias de soborno fueron superiores a 10 mil dólares y 4% a 100 mil”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CARTERA	PP-1

El documento mencionó que algunos participantes identificaron al funcionario, la secretaría específica del gobierno o a la entidad que exigía el soborno, entre las que destacaron la de Educación y Justicia responsables respectivamente de 11% de las demandas. También señalaron a otras dependencias como Aduanas, Medio Ambiente y órganos relacionados con vivienda, seguridad, trabajo, minas y minerales, y el manejo de visados. (EFE)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	A	24

Detectan brote de piojos en QR

Silvia Hernández *Corresponsal*

CHETUMAL, QR. — Autoridades educativas del estado de Quintana Roo alertan sobre un brote de piojos en al menos 19 escuelas de la entidad, por lo que exhortaron a los padres de familia y profesores a reforzar las medidas higiénicas de sus hijos durante este periodo vacacional de Semana Santa, para evitar más contagios en los planteles escolares.

Maritza Medina, subsecretaria estatal de Educación, informó que al igual que en otras partes del país, en escuelas del estado detectaron el brote de los parásitos, por lo que emitieron una alerta a todas las instituciones públicas y privadas de educación en Quintana Roo.

“Enviamos una circular con toda la información preventiva, a fin de que se la hagan llegar a los padres de familia y nos ayuden a frenar este problema de higiene, que de no atenderse, puede provocar la transmisión de enfermedades infectocontagiosas”, afirmó Medina.

De los 19 planteles en que se detectó este problema, 15 son primarias, dos preescolares y dos secundarias.

La zona más afectada es el sur de la entidad, dado que aquí

se ubican 15 de los centros educativos que detectaron los piojos entre los estudiantes.

“Una escuela del sur de la entidad registró el más alto número de contagios, con 15 niños con insectos en la cabeza, en el resto, a entre tres y cuatro alumnos se les encontraron los insectos”.

La Secretaría de Educación del estado envió un tríptico con la información sobre las medidas higiénicas que deberán seguirse para prevenir la propagación y pidió a los padres de familia el apoyo para regresar a clases sin más contagios dentro de dos semanas.

“Pedimos a los padres de familia que nos ayuden en esta tregua vacacional (de Semana Santa) para eliminar estos insectos e interrumpir la cadena de contagio en las aulas”.

Pidió a las escuelas y los profesores tratar el tema con respeto y sin burlas en contra de los menores. Este es un problema que cada año se presenta, pero en 2010 es alarmante.

Juan Carlos Azueta Cárdenas, secretario de Salud estatal dijo que han solicitado una remesa de shampoo contra los parásitos, para dotar a los centros de salud y distribuirlos entre la población afectada.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	A	24

Maestros y niños protestan en Chilpancingo

Alumnos exigen primaria nueva

Asesor quiere remodelar sin atender a tres peritajes

Juan Cervantes / *El Universal*

CHILPANCINGO, Gro. — Maestros y alumnos de la escuela primaria José María Morelos y Pavón de esta capital guerrerense salieron por segundo día consecutivo a impartir y a recibir clases en las calles aledañas a la institución educativa, a fin de presionar al titular de la Secretaría de Educación en Guerrero (SEG), José Luis González de la Vega, para que les cumpla con el ofrecimiento de construirles un nuevo plantel.

La promesa para construir una nueva escuela la hizo González de la Vega desde hace un año y a la fecha, nada.

El director de la primaria José María Morelos y Pavón, Fulgencio Cabrera Salgado, explicó que desde hace cinco años vienen solicitando a la Secretaría de Educación en Guerrero (SEG) que les construya un nuevo edificio, porque donde actualmente reciben clases cerca de mil 500 alumnos, en los turnos matutino y vespertino, los cimientos "están corroidos y en cualquier momento se nos cae encima".

Junto con los padres de familia Tino Santiago y Antonio García

Quiroz, mostró el estado físico de los cimientos del plantel, que por el paso del tiempo se han corroido y prácticamente el inmueble se encuentra volando. Existe el riesgo de que se desplome el edificio ante un sismo de fuerte intensidad, "o con cualquier soplo del lobo feroz".

Los afectados dieron a cono-

Tres dictámenes sobre la cimentación, dos de Protección Civil y uno del CICEG, recomendaron construir un nuevo edificio

cer que se han hecho tres dictámenes sobre la cimentación del edificio, dos de ellos realizados por Protección Civil del gobierno estatal y otro por el Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de Guerrero (CICEG), que dirige el premio nacional de Protección Civil, Francisco Arroyo Matus, y todos "recomendaron que se construya un nuevo edificio".

Incluso, mostraron un oficio con fecha 12 de febrero de este año, firmado por el presidente de la Comisión de Gobierno del Congreso local, Héctor Vicario Castrejón, en el que se les informa que la obra de construcción del nuevo edificio está contemplada dentro del Programa de Infraestructura 2010, con un presupuesto de 15 millones de pesos, "pero no se nos ha informado nada al respecto, pero eso sí, el asesor de la Secretaría de Educación en Guerrero, Jorge Sotomayor Landeta, ahora dice que solo debe remodelarse".

La Secretaría de Educación en Guerrero se basa en otro estudio de la estructura que hicieron peritos del Instituto Nacional de Infraestructura Física Escolar (INIFE), "que dictaminó que no hay riesgo de que el edificio educativo se caiga y aplaste a los alumnos, profesores y personal administrativo, pero no hicieron excavaciones sobre los cimientos ni los observaron".

El director Cabrera Salgado y los padres de familia dijeron que ante esa actitud, hoy van a continuar con su plan de acción de impartir clases en las calles de Chilpancingo, "porque todo lo que nos ha prometido desde hace un año el titular de la Secretaría de Educación en Guerrero, José Luis González de la Vega, ha sido de palabra y nosotros no le vamos a parar a la protesta si el ofrecimiento de construcción del nuevo plantel no nos lo da por escrito", para obligarlo a cumplir con fecha de entrega.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	A	11

“PUBLICIDAD OFICIAL DEBE REGULARSE”

ALBERTO MORALES

Es urgente regular la asignación de recursos públicos del gobierno federal --a través publicidad gubernamental--, pues ante la falta de normatividad se ha creado un esquema de discriminación y de “censura sutil” que afecta la libertad de expresión.

Así coincidieron el senador de la República Carlos Sotelo (PRD); María Scherer, subdirectora comercial de la revista Proceso, y el investigador de la UNAM Ernesto Villanueva, en la presentación del su libro “Publicidad Oficial. Transparencia y Equidad”.

En la Escuela de Administración Pública del Distrito Federal, Sotelo García, dijo que prevalece la arbitrariedad en la contratación de publicidad oficial, pues no existe una base normativa de asignación que obligue a contratar pautas conforme al medio, la circulación, audiencia y el costo de publicidad.

Villanueva, autor de la obra, explicó que la falta de reglas en la contratación de publicidad han provocado un severo problema no sólo en cuestión de transparencia, sino también un una dificultad ética en la prensa nacional, donde en algunos casos los medios son vistos como un negocio.

Expresó que también es preocupante el estado que guarda la libertad de expresión, porque por un lado tenemos una “censura sutil” en la asignación de publicidad y por el otro hay una falta de garantías para el trabajo periodístico bajo el actual clima de violencia que vive el país.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	DEPORTES	5

MÉXICO, POR SEDE DE MUNDIAL DE TKD

ADRIANA DÍAZ REYES

Luego del éxito obtenido en el Mundial Juvenil de Taekwondo realizado en Tijuana, México solicitará la organización del campeonato del orbe categoría mayor para el año 2013.

Juan Manuel López, presidente de la Federación Mexicana de la especialidad, informó que nuestro país cumple con todos los requisitos para conseguirlo.

“En noviembre celebraremos el Panamericano de adultos y estamos a un 90 por ciento de tener el clasificatorio para los Olímpicos de Londres. Sería muy bueno que nos dieran la sede del Mundial porque estaríamos desarrollando al máximo el taekwondo, que es un ícono en el deporte nacional. La Unión Panamericana decide y estamos muy cerca”, dijo el directivo, quien de conseguir la sede, espera que los tricolores logren, por primera vez en la historia, las cuatro plazas para asistir a los Juegos Olímpicos de 2012.

Saúl Castro, titular del Instituto del Deporte de Baja California, sede del mundial juvenil, se mostró optimista pues a nivel mundial, nuestro país cuenta con una imagen intachable.

“Nos dieron una cita para presentar el informe final y la solicitud oficial para el campeonato de mayores. El 29 de este mes viajamos a Corea para convencer”.

Baja California también buscará organizar la Copa Confederaciones 2012 de voleibol. “Del 16 al 18 de abril en República Dominicana se decidirá si traemos ese evento tan importante, yo le veo muchas posibilidades y tendría una bolsa de premios a repartir de un millón de dólares”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	DEPORTES	5

JP, sin contratiempos

Carlos Andrade Garín, titular del Comité Organizador de los Juegos Panamericanos Guadalajara, adelantó que la construcción de la villa para los atletas marcha hasta ahora sin contratiempos.

“La edificación va muy bien, no tiene ningún problema, la Organización Deportiva Panamericana (ODEPA) tiene cámaras en las que sigue la construcción vía internet. Sólo nos resta que se dé a conocer la ubicación del estadio principal pero vamos en tiempo y forma. Las cosas caminan poco a poco”, concluyó el dirigente.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	6

ALONSO LUJAMBIO

La inseguridad en planteles educativos no es generalizada

[NOTIMEX EN ESPAÑA]

■ El secretario mexicano de Educación, Alonso Lujambio, negó ayer aquí que el problema de inseguridad que se ha presentado en torno a algunos planteles educativos sea generalizado, aunque admitió su preocupación por la situación de algunas escuelas en zonas inseguras.

En declaraciones a periodistas mexicanos con motivo de su participación en el Foro de Ministros de Educación de América Latina y el Caribe- Unión Europea "Educación, Innovación e Inclusión Social", sostuvo que "no puede decirse que el problema de inseguridad afecta a todas las escuelas del país".

Expuso que el Programa Escuela Segura y otras iniciativas se han realizado para generar espacios seguros en torno a las escuelas, en una labor asociada con los gobiernos locales y los ayuntamientos.

Dijo que "de ninguna manera puede decirse que el asunto de la inseguridad afecta a todas las escuelas del país; estamos preocupados ciertamente por un conjunto de escuelas en zonas inseguras y allí se ha implementado el programa Escuela Segura".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	11

COMBATE A LA OBESIDAD

Senadores buscan garantizar valor nutricional de alimentos en escuelas

[NOTIMEX]

■ Senadores presentarán una iniciativa con proyecto de decreto para abatir la obesidad y el sobrepeso en el país, que afectan a más de 52.2 millones de mexicanos, y para 2015 representarán un gasto en salud superior a 100 mil millones de pesos.

En el proyecto se propone reglamentar las características y el valor nutricional de la alimentación que se proporciona a estudiantes en centros escolares, así como promover actividades físicas y deportivas en centros de trabajo y hábitos alimenticios adecuados en comedores.

Además, busca contribuir a la productividad y a la prevención de enfermedades relacionadas con la desnutrición, el sobrepeso y la obesidad, como la diabetes tipo II y las cardiovasculares, que amenazan la sustentabilidad del sector salud.

La senadora independiente Irma Martínez Manríquez presentará este jueves ante el pleno la propuesta con proyecto

de decreto que propone reformar y adicionar diversas disposiciones de la Ley Federal del Trabajo, la General de Salud y la General de Cultura Física y Deporte.

En ella se plantea establecer la obligación del Estado de promover y fomentar el desarrollo de actividades físicas y deportivas, pues el sobrepeso y la obesidad alcanzan en varios estados de la república a siete de cada 10 hombres, de los que más de 70 por ciento son obesos.

En el caso de las mujeres, la prevalencia combinada de sobrepeso más obesidad es incluso superior a 70 por ciento, mientras que en el de niños y adolescentes la proporción alcanza cifras alarmantes desde 1980, según la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2006.

De esa forma, la obesidad en niños de cinco a 11 años de edad aumentó 77 por ciento en los últimos años, esto es, uno de cada cuatro alumnos de primaria tiene problemas de ese tipo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	ESTADOS	15

EN TRES ESCUELAS DE LA CAPITAL

Llegan piojos a Querétaro

[NOTIMEX EN QUERÉTARO]

■ El secretario de Educación del estado, Fernando de la Isla Herrera, alertó de la detección de 69 niños con piojos en tres escuelas de esta capital.

En entrevista, el funcionario estatal señaló que las autoridades sanitarias iniciaron acciones en esos planteles educativos, donde los profesores hacen recomendaciones a los padres de familia para elevar la higiene en las casas y las aulas.

Estimó que el periodo vacacional con motivo de Semana Santa será un aliado para frenar un contagio masivo de los piojos en las escuelas de la capital y del resto del estado.

“Da tiempo a que los padres de familia actúen en su hogares y en el caso de tener el contagio, dar el tratamiento respectivo”, adelantó el secretario de Educación estatal.

De la Isla Herrera estimó que el problema pudo originarse por el contagio de me-

nores que viajaron a otros estados, como el Distrito Federal y el Estado de México, donde este problema se incrementó.

Además, pidió a los menores ser más cuidadosos, cumplir con el

baño diario y evitar el intercambio de peines y otros objetos de aseo personal, que pudieran facilitar el contagio de piojos en las escuelas de la entidad.

**Autoridades sanitarias
iniciaron acciones
en los planteles
educativos; piden a
padres elevar higiene
en los hogares**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	11

BRASIL Y ALEMANIA

El Ejecutivo envía al Senado sus designaciones de embajadores

[REDACCIÓN]

■ El presidente Felipe Calderón envió al Senado para efectos de ratificación los nombramientos de los embajadores en Brasil y Alemania, y además formalizó el nombramiento del embajador en Francia como representante de México ante la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO)

El Ejecutivo federal designó a Alejandro de la Peña Navarrete como embajador

de México en Brasil y a Francisco Nicolás González como representante diplomático en Alemania.

Como embajador ante la UNESCO designó formalmente al actual embajador en Francia, Carlos Alberto de Icaza.

El 25 de enero de este año la cancillería informó que por recorte en el presupuesto el embajador de México en Francia concentraría las funciones del embajador ante la UNESCO, cargo que ocupaba Homero Ardijis.

De esta manera, Carlos Alberto de Icaza asumiría de manera formal la representación de México ante el organismo internacional con sede en París.

En los oficios, el presidente Calderón aseguró al Senado que los tres diplomáticos cumplen con todos los requisitos legales para ocupar los cargos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	PP

El Gobierno de NL ubicó como sicarios a estudiantes

■ "Presumimos que eran criminales; no había mayor identificación", explica Rodrigo Medina ■ Narro Robles lamenta la muerte de alumnos y el daño colateral que deja la guerra contra el narcotráfico

[LUCIANO FRANCO EN
MONTERREY Y REDACCIÓN]

A una semana de la balacera en el Tecnológico de Monterrey, el gobernador Rodrigo Medina de la Cruz admitió que su gobierno ubicó como sicarios a los dos estudiantes muertos durante el fuego cruzado. Explicó que la nota informativa del Servicio Médico Forense no los identificaba como alumnos de esa institución educativa.

"Nosotros presumimos que eran criminales. El parte funerario sólo narra que había habido un enfrentamiento. No había mayor iden-

tificación. Luego supimos que no eran (sicarios), porque los familiares llegaron a reclamar los cuerpos", admitió durante entrevista concedida en su despacho. Dijo que aquella declaración ocasionó una delicada desinformación que fue aclarada posteriormente.

Por su parte, el rector de la UNAM, José Narro Robles, lamentó la muerte de estudiantes y de otras víctimas inocentes, así como el daño colateral que deja la guerra contra el crimen organizado, en especial el narcotráfico.

LA
CRÓNICA DE HOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	PP-3

“Nosotros presumimos que eran criminales”, confiesa Rodrigo Medina

OLEADA DE VIOLENCIA

► El gobernador de Nuevo León afirma que se identificó a los dos estudiantes muertos como sicarios, ya que el reporte funerario sólo indicaba que habían muerto en un enfrentamiento

[LUCIANO FRANCO EN MONTERREY]

“**N**uevo León no está fuera de control”, dijo el gobernador de la entidad, Rodrigo Medina de la Cruz, al admitir que su gobierno ubicó como sicarios a los dos estudiantes del Tec de Monterrey muertos en un fuego cruzado el pasado fin de semana, ya que el parte médico del Servicio Médico Forense no les otorgaba esta calificación.

“Nosotros presumimos que eran criminales. El parte funerario sólo narra que había habido un enfrentamiento. No había mayor identificación. Luego supimos que no eran (sicarios), porque los familiares llegaron a reclamar los cuerpos”, admitió y reconoció que aquella declaración ocasionó una delicada desinformación que fue aclarada posteriormente.

En entrevista concedida en su despacho, el Palacio de Gobierno, Medina se pronunció porque en los operativos federales contra la delincuencia no se haga a un lado a las autoridades estatales, pero esto no significa que “el Ejército deba echarse para atrás o que deje de actuar en esta lucha”.

Y es que, insistió, su gobierno entró a esta situación tres horas y

media después de ocurrida la refriega, en razón de que cuando hay un operativo de esta magnitud la autoridad estatal no puede actuar hasta que todo esté asegurado por los elementos federales.

-¿Nuevo León está fuera de control?

-Nuevo León no está fuera de control. Los recientes bloqueos (a la circulación) por ejemplo, que causaron mucho revuelo en la opinión pública, se dieron por las acciones

“Qué lastima que esto esté pasando, pero por el otro lado qué bueno que se esté atacando”

contra el crimen organizado. Estar fuera de control es no hacer nada. Pero cuando mueves el agua se hacen olas y eso es lo que está pasando. Estamos actuando y por eso hay reacciones.

-¿Qué hay sobre los lamentables hechos del fin de semana pasado?

-El lamentable fallecimiento de los estudiantes del Tec es por ir persiguiendo a criminales, en un enfrentamiento contra ellos. Fue un enfrentamiento contra la autoridad. Antes veíamos que el combate era entre cárteles y la autoridad era una mera espectadora. Se mataban entre ellos y la gente decía “pues que se maten”, pero ahora vemos que la autoridad los está enfrentando. Ese es un buen paso. Qué lastima que esto esté pasando, pero por el otro lado qué bueno que se esté atacando”.

-¿Pero qué fue lo que pasó?

-¿Qué pasó el pasado fin de semana? Hay dímes y diretes. Dentro de lo complejo de la situación, la explicación es muy sencilla. Fue un enfrentamiento entre el Ejército y sicarios. Fue muy duro, incluso hablaron de granadas que estaban siendo lanzadas. Los militares repelieron (el ataque), pero eso no justifica que se pierdan vidas. Hay que tener mayor efectividad. Que al llevar a cabo este tipo de operativos ante la duda, mejor no actuar. Si hay duda de que puede haber víctimas inocentes o daños colaterales, mejor pa' tras. Tiene que asegurarse muy bien el perímetro.

-¿Cómo se genera la confusión de que los estudiantes eran sicarios?

-Lo único que hizo el gobierno del estado fue recoger los cuerpos, llevarlos al Servicio Médico Forense y recibir un parte, que efectivamente no calificaba de sicarios a estas personas. El parte narra

que hubo un enfrentamiento. No había mayor identificación. Se esperaba que alguien reclamara los cuerpos. Nosotros presumimos, de acuerdo al parte entregado, que eran criminales. Pero luego resulta que no, porque los familiares llegan a reclamar los cuerpos y eran estudiantes. Esa fue nuestra participación. Si se provocó alguna desinformación lo lamentamos. Tomemos esto como ejemplo para tomar mejores medidas al momento de los operativos.

-¿Qué hay sobre la manifesta-

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	PP-3

ción ciudadana "Unidos por la Paz en Nuevo León", que tendrá lugar el domingo?

-El tema ha causado revuelo. ¿Cuál es el razonamiento? Es que quienes ganan con la división entre autoridad y sociedad son los criminales. La sociedad no debe de perder su derecho de exigir a sus autoridades y de manifestarse en contra de ellas. Pero en este caso a los que debemos decir que estamos en contra de ellos es a los criminales y

les aseguro que vamos a empezar a cambiar. Entonces, ¿por qué satanizar una manifestación conjunta entre sociedad y gobierno si somos del mismo equipo? ¿Por qué no manifestarnos contra nuestro verdadero enemigo? De ninguna manera es una manifestación para echarle flores al gobierno o al gobernador, es para que la gente entienda que el frente común es contra la delincuencia, no entre nosotros.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	6

NARRO ROBLES ALERTA SOBRE DAÑOS COLATERALES EN LA LUCHA CONTRA EL CRIMEN ORGANIZADO



El rector de la UNAM, José Narro Robles, lamentó ayer la muerte de estudiantes y otras víctimas inocentes que nada tienen que ver en la guerra emprendida por el presidente Felipe Calderón en contra del crimen organizado, en especial el narcotráfico.

Expresó su preocupación por lo que denominó “daño colateral” derivado de los enfrentamientos entre sicarios y fuerzas de seguridad del Estado.

Entre estos daños mencionó que además del asesinato de dos alumnos del Instituto Tecnológico de Monterrey (ITESM), el recuento incluye a alumnos de bachillerato en Ciudad Juárez y universitarios de Jalisco.

Dijo que el asesinato de los estudiantes del Tec de Monterrey, refleja la crisis de inseguridad que se vive a causa del narcotráfico.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	6

En entrevista luego de participar en el Foro “Diálogos del Bicentenario por un México Social”, llamó a que el problema de inseguridad se resuelva de manera integral. Unas de estas acciones, acotó, se tiene que enfocar a garantizar oportunidades de estudio y empleo a los jóvenes.

Narro Robles comentó que todos los sectores deben hacer un alto y organizar proyectos para terminar con la inseguridad y, que paralelamente, se atiendan las demandas sociales.

Respecto a crear un mando único para la policía, indicó que será el Legislativo el que decida sobre la propuesta que presentó el gobierno de Nuevo León frente a la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) y lograr tener una policía única en las entidades del país. Porque, dijo, la inseguridad no es privativa de una entidad, el problema está en Ciudad Juárez o Tijuana, en Monterrey, en México entero. Y “los mexicanos vamos a tener que participar activamente todos, en la solución de este cáncer que nos agobia”.

El rector de la UNAM dijo que se está terminando con vidas que no tienen nada que ver con el crimen organizado y requerimos un enfoque integral del problema y en donde lo social es una de las variables, añadió.

También manifestó su respaldo para que las estrategias de combate a este fenómeno sean abordadas de manera bilateral con el gobierno de Estados Unidos. “Por supuesto que hay un problema también con lo que sucede con nuestros vecinos del norte; esa sociedad y ese gobierno tienen que hacerse cargo de los problemas que (tienen); también ellos o los elementos que están aportando a todo el problema”, aseveró.

Afirmó que debe reconocerse que en nuestro país se han incrementado los límites de consumo y uso de sustancias adictivas ilegales, y rechazó que, en respuesta a esa problemática, se sigan aplicando “medidas inmediatistas” en lugar de una reforma integral que articule medidas fiscales, hacendarias o energéticas, pero también en los rubros político y social. “Lo social tiene que ser el elemento que articule todo eso”, planteó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CULTURA	38

PACHECO Y LIZALDE ESCRIBEN POEMAS, LOS NIÑOS DIBUJAN...



JUAN CARLOS TALAVAERA

Una amalgama diferente para realizar un libro fue la que realizaron los poetas José Emilio Pacheco y Eduardo Lizalde con niños de cinco a 12 años edad, para así crear la Celebración de la Palabra, 26 textos de los escritores e ilustrados con dibujos de los menores.

La Biblioteca Vasconcelos fue una fiesta con decenas de pequeños que asistieron a la presentación del libro, editado por la Dirección General de Bibliotecas, y también es parte de las celebraciones por los 80 años de Lizalde y 70 de Pacheco.

De José Emilio son 16 poemas que hablan de la playa, la sal, nubes, árboles, dragones, sirenas, tigres y hormigas. Son 10 los escritos de Lizalde y entre ellos están El tigre de Pablo, Las moscas, El mar, Las naves, Los trastos, Las aguas y El pan.

Pero los niños no sólo recibieron su libro, aguas frescas y dulces, sino que platicaron con los poetas, pero antes Lizalde dijo que “este es uno de los libros que más nos honran, porque fue hecho por los niños del país, pequeños de entre cinco y 12 años de edad, y los editores sólo agregaron nuestros poemas para completarlo”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CULTURA	38

José Emilio Pacheco, autor de El principio del placer y Las batallas en el desierto, dijo que las obras de estas niñas y niños son el ejemplo irrefutable de que contra la muerte y el horror prevalecerán la vida y el arte.

Después vino una batería de preguntas de los menores sobre el arte de escribir.

– ¿Existen las musas?

– Las musas no existen. Nunca acuden al llamado del poeta, y además no saben escribir poemas. El curso de la poesía es misterioso; las obras son producto generacional, de una época. No existen las obras personales – dijo Lizalde.

– La musa es la forma como los griegos personificaron la inspiración, pero sólo con la práctica se logra. Diría sobre la inspiración lo mismo que se dice de los fantasmas: yo no creo en los fantasmas, pero les tengo miedo – señaló Pacheco.

– ¿Por qué escribir?

– Nunca sabe uno por qué escribe. Escribir es una maldición que cae sobre los hombros de quien descubre que puede hacerlo. En mi caso quise ser pintor, economista, cantante y dirigente político, pero esas tareas no las hice bien y la literatura se me dio mejor – explicó Lizalde.

– Escribo porque me gusta y tengo facilidad. Lo que no hago con facilidad es hablar. Escribir tiene una ventaja: que no le tengo que dar la cara a la página. Sólo así puedo hablar con fluidez y sinceridad porque en la vida diaria estamos bajo la mirada crítica de nuestros semejantes – explicó Pacheco.

– ¿Cómo escribir?

– Escribir es como quien lanza una botella al mar con un papelito dentro. No hay fórmulas que garanticen el éxito, pero sí hay una forma que garantiza el fracaso: no escribir y no leer – señala Pacheco.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	MP	32

El titular de la SEP pide en Madrid "no subir la tinta" al caso de los homicidios en el Tec

“No se perdió el control en Monterrey”: Medina

• “Tenemos que hacer frente al harpa con todo lo que implica”, señala el gobernador

México y Madrid • Redacción y José Antonio López

El gobernador de Nuevo León, Rodrigo Medina, aseguró que pese a los recientes hechos de violencia, como la muerte de dos estudiantes del Tec de Monterrey, el bloqueo de vialidades y el asesinato de un presunto *narco-menedista* en custodia, no se ha perdido el control y no se entregará la plaza a los criminales.

—¿En qué momento se perdió el control, gobernador?

—No es que se haya perdido el control en Monterrey. Hay que aclarar que esto se da por manifestaciones de cárteles de la droga

que tienen una gran movilización en todo el país y que ahora nos está tocando a nosotros.

Aseguró que las autoridades locales no permitirán que se pierda el tejido social y “que (los delincuentes) vayan penetrando más para vivir luego en el desgobierno y entregarles la plaza”.

En Madrid, el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, pidió “no subirle tinta al asunto” del asesinato en el Tec de Monterrey y señaló que este hecho nada tiene que ver con la inseguridad en las escuelas de México.

“Insisto, no le subamos la tinta al asunto. De ninguna manera se puede hablar de un problema (de violencia) generalizado en el país. Por tanto, el programa Escuela Segura pretende focalizar su acción ahí donde el problema es más grave”, aseguró.

En entrevistas radiofónicas —por separado— con Joaquín López-Dóriga y Carlos Puig, Me-

dina afirmó que lo ocurrido en la entidad tiene que ver con enfrentamientos entre cárteles.

En tanto, añadió, “los bloqueos fueron reacciones del crimen organizado frente a las acciones de la autoridad (porque) hubo decomiso de armamento, detención de individuos y sicarios reportados como muertos: ante toda acción hay una reacción”.

Ante esa situación “no tenemos más camino que hacer frente a los delincuentes con las consecuencias que estamos viviendo en Nuevo León o hacer como que no pasa nada y dejar que el crimen organizado penetre en el tejido social y permitir que la subcultura del narco penetre más”.

Sugirió a “los estados que pongan sus barbas a remojar, porque Nuevo León estaba tranquilo hace unas semanas y ahora tenemos un enfrentamiento entre los cárteles del noroeste”. ■M

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	ESTADOS	29

Autoridades de Salud y Educación extreman precauciones

Reportan brote de piojos en Querétaro y Oaxaca

Querétaro y Oaxaca ■ Estrella Álvarez y Óscar Rodríguez

Autoridades educativas y de Salud de Querétaro y Oaxaca pidieron a padres de familia y directores de escuela extremar la vigilancia y aseo de

los menores, debido a un brote de piojos en ambas entidades.

“Son más de 30 alumnos de tres escuelas privadas y yo reservaría el dato de la información en este sentido (los nombres). Las tres son de Querétaro y son poquitos los niños”, informó Rubén Romero Márquez,

director de los Servicios de Salud, pero hay que tomar medidas para evitar que se propague el brote. Mientras que en Oaxaca, la Secretaría de Salud instaló un cerco sanitario de al menos 12 escuelas públicas y privadas donde se presentaron brotes de piojos y liendres. ■ M

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	POLÍTICA	9

Suscribe convenio de colaboración con la Cepal

Pide el rector de la UNAM discutir modelo que genera desigualdad

México • Redacción

El rector de la UNAM, José Narro, advirtió que México debe revisar, debatir y discutir el porvenir, porque parte del paradigma que hemos seguido en los últimos años es dejar que otros, supuestamente más sabios y más exactos, como las fuerzas del

mercado, definan el futuro.

Al tiempo que destacó que nuestro país y Latinoamérica requieren terminar con la desigualdad lacerante.

Aseguró que en el modelo que en los últimos lustros ha seguido México está prohibido pensar hacia delante y, en consecuencia, el mercado determina lo que pasará,

aunque hasta hoy éste último no ha sido capaz de solucionar el presente y menos el futuro.

Al encabezar la ceremonia de suscripción de un convenio de colaboración entre la UNAM y la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) para la instauración del Premio Internacional de Investigación en Desarrollo Económico Juan

F. Noyola, Narro destacó que México y Latinoamérica requieren terminar con la desigualdad tan lacerante que sitúa a la región en el primer lugar del mundo en este ámbito.

Manifestó que es indispensable perder ese deshonroso primer lugar y contribuir a que la pobreza disminuya y la gente tenga una expectativa de una vida mejor.

A su vez, Alicia Bárcena Ibarra, secretaria ejecutiva de la Cepal, señaló que la crisis financiera y sus repercusiones en América Latina hacen patente la urgencia de una reflexión profunda en torno a los caminos del desarrollo y la inserción internacional de un país como México a la región y al mundo. ■■

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CULTURA	42

En San Ildefonso, las claves cartográficas de AL

México • Leticia Sánchez

Toda aventura que valga la pena comienza con un mapa, las historias de piratas, los cuentos infantiles y juveniles, incluso los viajes de los grandes navegantes y exploradores en busca de nuevas rutas, tesoros míticos y tierras ignotas, dijo el presidente Felipe Calderón al inaugurar la muestra *Paseo en mapa. Explorando las claves de América Latina*, en el Antiguo Colegio de San Ildefonso.

"Esta exposición nos muestra que un mapa es un tesoro por la información que posee", indicó el mandatario, tras confesar su afición por el Google Earth, al que recurre durante sus viajes. El poder describir la maravilla de la tierra y sus perfiles, enfatizó, ha sido una fascinación humana, desde la antigüedad.

"Lo vamos a ver en esta exposición, que incluye más de 90 mapas y valiosísimos objetos que fueron usados por los navegantes y por los científicos para localizar los astros", apuntó en el anfiteatro Simón Bolívar, al que acudieron Germán Guerrero, embajador de la República de Chile en México; la señora Margarita Zavala; la diputada María Dolores del Río, secretaria de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados; Patricia Espinosa, secretaria de Relaciones Exteriores; Paloma Porráz, directora del Antiguo Colegio de San Ildefonso; Sealtiel Alariste, coordinador de Difusión Cultural de la UNAM; Mariano Francisco Saynez, secretario de Marina; y José Manuel Villalpando, coordinador de los festejos del Bicentenario.

El primer mandatario comentó que las cartas geográficas fueron clave en el momento de la expansión del globo terráqueo que siguió al descubrimiento de América, de ahí que se exhiba el mapa realizado por el propio Américo Vespucio y representaciones prehispánicas elaboradas por los tlacuilos, que desarrollaron importantes códigos cartográficos.

"De las notas que me pasaron para elaborar el discurso, nos invitan a que admiremos el lienzo de la reproducción de la Conquista, cuyo original está en Puebla, y el cual ha sido restaurado y ahora lo vamos a contemplar. Nos da una idea clara de la manera en que los antiguos mesoamericanos representaron

las montañas, los océanos, los ríos, además de determinadas poblaciones, con ciertos glifos".

En la exhibición también se aprecian

los mapas que trazaron a México como una nación libre e independiente: "Los primeros mapas de lo que somos, orgullosamente mexicanos (...) Así como los tratados de amistad con Colombia en 1823, con Gran Bretaña en 1825, y uno muy importante para México, el tratado de amistad alcanzado finalmente con España en 1836, y que han sido guardados por la cancillería".

Esta es otra manera de celebrar el 2010, el año en que muchos países de América Latina conmemoramos el Bicentenario de la Independencia, relató. "Creo que debemos celebrar, sí, con toda su implicación,

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CULTURA	42

con alegría, con orgullo y con júbilo, el Bicentenario de la Independencia”.

En los mapas que se muestran, precisó, se podrá apreciar la forma en como se abrieron paso los Estados modernos de América Latina, con un orgulloso pasado precolombino. “En este Bicentenario los mexicanos nos sentimos orgullosos de ser libres, y de ser parte de uno de los países con mayor pluralidad y con mayor riqueza cultural en el mundo. México es cultura por la potencia del arte y la expresión de nuestros pueblos indígenas”.

En su intervención, Consuelo Sáizar, presidenta del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, subrayó que la exposición es un viaje por América Latina a través de una colección cartográfica nunca antes vista.

“Los antiguos cartógrafos aportaron importante información, que a pesar de sus inexactitudes, dirigió a navegantes, comerciantes y a pueblos enteros en busca de mejores tierras. Los mapas se convirtieron en verdaderas joyas de arte, encargadas a magníficos dibujantes que mezclaron la información científica con ficciones decorativas, desbordadas de vegetación, así como de nuevos pobladores de exótica apariencia”.

La muestra *Paseo en mapa. Explorando las claves de América Latina* estará abierta al público hasta el 25 de julio, en el Antiguo Colegio de San Ildefonso, Justo Sierra 16, en el Centro Histórico. Posteriormente iniciará su itinerario por Chile, Guatemala, Brasil y Argentina. ■M

Las claves

La solidaridad en el mapa

Al saludar a Germán Guerrero, embajador de Chile en México, el presidente Felipe Calderón reiteró, en nombre de los mexicanos, la solidaridad con los hermanos chilenos.

La muestra está compuesta por más de 90 mapas y otros valiosos objetos que sirvieron a viajeros y exploradores de diferentes épocas.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	TENDENCIAS	39

Plantea basarse en bajas emisiones de CO₂

Calderón propone otra revolución industrial

México • Lorena López

El presidente Felipe Calderón propuso cambiar el modelo de desarrollo mundial y una "nueva revolución industrial" basada en las bajas emisiones de carbono para detener el cambio climático.

En una videoconferencia con la Universidad de Columbia para hablar de la Conferencia de las Partes de la ONU a celebrarse en Cancún en noviembre, convocó a un acuerdo para reducir las emisiones de carbono que vaya de la mano con el desarrollo económico.

Al lamentar que tenga que lograrse forzosamente un acuerdo por consenso, delineó los siete pasos a seguir y ofreció que nadie quedará fuera de la discusión, aunque aceptó que la expectativa es que "será muy difícil llegar a un acuerdo".

El presidente Calderón dijo que debe partirse del principio de responsabilidades comunes, pero diferenciadas entre los países, por lo que las economías más grandes del mundo deben asumir su responsabilidad histórica, pues se han desarrollado "con base en industrias de alto consumo de carbono y la mayor carga acumulada

USWORLD PRESS/2



Habló en videoconferencia

en la atmósfera viene de su parte", además de que cuentan con recursos y tecnología para atacar el problema.

El mandatario mexicano dijo que todos deben comprender que el costo de no hacer nada será más alto que lo que implicará tomar acciones ahora. Así como "el costo de combatir el cambio climático no significa un crecimiento económico menor", sino la oportunidad de mantener un desarrollo humano sostenible.

Además sostuvo que los países menos desarrollados necesitan del apoyo de las potencias, como instrumentos financieros y transferencia de tecnología. ■■

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10		13

RECHAZA SEP QUE SEA UN PROBLEMA GENERALIZADO

Escuela Segura no basta contra violencia

El problema de la inseguridad no abarca a todos los planteles del país, señala Alonso Lujambio

ANA ANABITARTE

Corresponsal

MADRID. El secretario de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio, reconoció que el programa Escuela Segura no es suficiente para atajar la inseguridad que existe en los centros educativos del país, aunque negó que esta situación sea generalizada en la República. "No es suficiente, por supuesto", respondió. "Pero es lo que el sistema educativo mexicano está haciendo para atajar la problemática", aseguró.

El titular de la SEP admitió que el tema de la inseguridad "nos preocupa", pero insistió en que no afecta a todas las escuelas, sino sólo a algunas de determinados estados donde operan con más virulencia los cárteles del narcotráfico.

"Creo que tenemos que tener una conciencia clara

de la naturaleza del problema para ponderar su relevancia en distintos lugares del país. De ninguna manera puede decirse que el problema de seguridad afecta a las escuelas de toda la república. Estamos preocupados por un conjunto de escuelas que están en zonas particularmente inseguras. Ahí es donde tenemos el programa Escuela Segura. Pero insisto; no le subamos la tinta al asunto.

"De ninguna manera se puede hablar de un problema generalizado en el país", señaló.

"LA VIOLENCIA NO AUMENTA"

Lujambio aseguró que no hay datos que indiquen que la violencia en escuelas esté aumentando. "No, no hay datos que nos hablen de eso. Nos inquietan los focos de atención, pero no existe una evidencia contundente de propagación", dijo.

El político panista también se refirió a la situación de la educación en México, dijo que está "en un momento de inflexión, de quiebre", y subrayó la necesidad de "lograr la calidad, el gran pendiente del sistema educativo mexicano, y la cobertura en la educación medio superior y superior".



No hay datos que

indiquen que la violencia en escuelas esté aumentando"

ALONSO LUJAMBIO
TITULAR DE EDUCACIÓN

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	16

ENCUESTA DEL INSTITUTO NACIONAL PARA LA EVALUACIÓN AFIRMA QUE LOS ALUMNOS SE SIENTEN MÁS INSEGUROS

Violencia atrapa a escuelas del norte

Estudiantes consideran que hay un alto consumo de sustancias tóxicas, peleas a golpes y armas

POR LILIAN HERNÁNDEZ

lilian.bernandez@nuevoexcelsior.com.mx

Los alumnos de 14 y 15 años de edad del norte del país son los que perciben mayor violencia escolar, en relación con los estudiantes de estados del centro y sur de la República, debido a que consideran que hay un alto consumo de sustancias tóxicas, peleas a golpes y portación de armas.

Así lo muestran resultados de una encuesta que forma parte del *Informe El aprendizaje en tercero de secundaria en México*, elaborado por el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE).

Según sus opiniones, los alumnos de este grado académico de Baja California, Baja California Sur, Chihuahua, Durango, Jalisco, Michoacán, Estado de México, Distrito Federal, Tabasco y Quintana Roo manifestaron que el nivel de violencia escolar es alto.

Con base en sus percepciones, en promedio seis de cada diez alumnos del país del último grado de secundaria consideran que hay una violencia escolar media; sin embargo en los estados del norte, los estudiantes opinaron que ésta es elevada.

Más de 80 mil alumnos del último grado de secundaria en el país respondieron un cuestionario donde se evaluó la frecuencia con la que se presentan las peleas a golpes, portación de armas y consumo de sustancias tóxicas dentro del plantel.

De lo cual se desprende que 17% de estudiantes, según sus opiniones, vive con mayor frecuencia hechos violentos, 60% dijo que no son recurrentes y 23% que ocurren con poca frecuencia.

Esta última situación la ven los alumnos de Campeche, Puebla, Veracruz, Oaxaca, Chiapas, Yucatán, Zacatecas, Querétaro, Aguascalientes y Sinaloa, pues consideran que se dan hechos violentos con baja frecuencia.

La violencia rutinaria

Sobre Sinaloa, Andrés Sánchez Moguel, director de Pruebas y Medición del INEE, comentó que si los estudiantes perciben un bajo nivel de violencia en sus escuelas da pie a elaborar la hipótesis de que podría ser normal para ellos que haya violencia.

“Un ambiente social llega a ser tal, que ya lo vives como parte de la normalidad”, porque los datos oficiales muestran que en esta entidad suceden actos violentos con alta frecuencia.

De este modo, aclaró que la percepción no siempre refleja los índices nacionales o regionales, pero sería interesante hacer una comparación entre los mapas de narcoviolencia oficiales con lo que opinan los alumnos, para ver las similitudes o si pese al

EXCELSIOR

El periódico de la UPAEP

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	16

alto índice de inseguridad, la escuela sigue siendo un lugar seguro para los alumnos.

“En algunos casos hay cierto parecido y en otros no, pero sería muy interesante analizar la violencia al interior de la escuela, que en muchos casos puede ser que la escuela sea un refugio real contra la violencia exterior y en otros casos, puede ser una reproducción”, señaló el especialista.

Escuelas un espejo

Margarita Zorrilla Fierro, directora general del este instituto, comentó que “desafortunadamente la escuela es un microcosmo social y refleja lo que estamos viviendo socialmente, o sea, la escuela no se puede zafar, no se puede hacer a un lado de las influencias del ambiente en el que se encuentra para bien o para mal”, puntualizó.

Por tipo de escuela, los alumnos de secundarias generales y

técnicas dijeron vivir con mucha frecuencia hechos violentos, mientras que los de telesecundaria y planteles privados perciben un bajo nivel de violencia escolar.

El reporte del INEE incluye la opinión de los docentes sobre

la frecuencia con la que se presentan robos o agresiones a la comunidad escolar en las inmediaciones del plantel.

Aunque en Jalisco, Michoacán y Tabasco los alumnos dijeron que había un alto grado de violencia dentro de la escuela, los profesores indicaron que en los alrededores esta incidencia es baja.

Esto muestra que no siempre un alto índice de violencia afuera de la escuela, corresponde a una alta frecuencia de hechos violentos en el plantel, lo cual implica que las escuelas tienen un papel determinante en el control de la violencia que se genera en su interior.

80
MIL

alumnos del
último grado
de secundaria
respondieron
el cuestionario

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	16

Y la SEP ve casos parciales

MADRID.— El secretario de Educación, Alonso Lujambio, negó que el problema de inseguridad que se ha presentado en algunos planteles educativos sea generalizado, aunque admitió su preocupación por la situación de algunas escuelas en zonas inseguras.

En declaraciones a periodistas mexicanos con motivo de su participación en el Foro de Ministros de Educación de América Latina y el Caribe-Unión Europea *Educación, Innovación e Inclusión Social*, sostuvo que "no puede decirse que el problema de inseguridad afecta a todas las escuelas del país".

Expuso que el Programa Escuela Segura y otras iniciativas se han realizado para generar espacios seguros en torno a las escuelas, en una labor asociada con los gobiernos locales y los ayuntamientos.

Dijo que "de ninguna manera puede decirse que el asunto de la inseguridad afecta a todas las escuelas del país; estamos preocupados ciertamente por un conjunto de escuelas en zonas inseguras y allí se ha implementado el programa Escuela Segura".

Rechazó que se trate de un problema que se propague por diferentes puntos del país, después de que la semana pasada dos estudiantes del Tecnológico de Monterrey fueran asesinatos en medio de un enfrentamiento.

"No es suficiente, pero el sistema educativo está para atajar la problemática, aunque insisto en que no le subamos la tinta al asunto, no se puede hablar de un problema generalizado en el país, y por tanto el Programa Escuela Segura pretende focalizar su acción allí donde el problema es más grave y subrayado", aseveró.

Indicó que en términos de adicciones se quiere que los maestros estén habilitados para detectar en un joven una adicción, que hablen de este tema y que estén en aptitud de conducir a un joven al sector salud.

Interrogado sobre la propuesta del secretario de Salud, José Ángel Córdova, de establecer menos recreo en las escuelas para ayudar a disminuir la obesidad, dijo que hay propuestas para introducir más actividades físicas.

— NOTIMEX

EXCELSIOR
El periódico de la vida nacional.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	16

Juegan con una pistola en clases y hieren a compañero de 15 años

POR MARTHA YOLANDA NIETO
CORRESPONSAL
estados@nuevoexcelsior.com.mx

ATIZAPÁN, Méx. — Una intensa movilización policiaca y de cuerpos de emergencia se registro en las instalaciones de la Universidad Tecnológica de México (Unitec), campus Atizapán de Zaragoza, luego de que un menor de 15 años fue herido con un arma de fuego calibre .25.

Presuntamente un alumno de la escuela de nombre Antonio llevó el arma al parecer propiedad de su padre para “presumirla” entre sus amigos y, al revisarla junto con otros de sus compañeros se accionó “accidentalmente” lesionando en la pierna derecha al menor Iván, de 15 años, quien fue trasladado al hospital de traumatología

de Lomas Verdes, donde se reporta estable.

Informes de alumnos de la Unitec que estuvieron cerca del lugar de los hechos relataron que el accidente se ocurrió en el edificio D, entre los salones D1 y D2 de preparatoria, sin que se hayan suspendido las clases.

“Se escuchó un ruido fuerte y después los profesores nos pasaron al edificio de enfrente y sólo nos dijeron que se habían roto unas bancas”, relató una joven estudiante, quien agregó que sólo se escuchó un balazo.

Tras el incidente, Antonio entregó el arma a los directivos del plantel y fue detenido junto con otro de sus compa-

ñeros y trasladados a la fiscalía para menores, donde se deslindarán responsabilidades.

Padres de familia se mostraron sorprendidos por los hechos ocurridos, toda vez que la escuela ofrece instalaciones con barras y arcos detectores de metal para revisar a las personas que ingresan.

Tiene personal de seguridad con perros policía, que vigilan permanente todos los pasillos.

En la Unitec cada inicio de cuatrimestre se hace una sola revisión a las mochilas de los menores, por lo que con estos hechos los padres de familia, exigen a los directivos incrementar las revisiones, con

el fin de evitar que los menores ingresen con algún tipo de arma.

Los padres de familia exigieron una explicación a los directivos del plantel; sin embargo, se concretaron en señalarles que después de vacaciones de Semana Santa los citarán a una junta para informar las medidas que se van a reforzar para evitar otra situación como la suscitada.

Las investigaciones ministeriales, por tratarse de menores de edad, no serán ventiladas.

Tras el incidente, las clases en la escuela privada no se suspendieron, siguieron de manera habitual y con la recomendación a los alumnos para que una vez terminados sus cursos se fueran directo a casa, sin ninguna explicación de las autoridades del plantel.

UNITEC
La autoridades del plantel, según alumnos, no les informaron sobre la situación.

¿Y EL PROGRAMA ESCUELA SEGURA?

El 15 de marzo de 2009 Excelsior publicó que el programa federal más importante en la materia se encontraba en “obra negra”

- Escuela Segura es una de las apuestas más importantes del presidente Felipe Calderón contra el consumo de drogas y la violencia entre los adolescentes. Su discurso, el 2 de julio de 2007, en Monterrey, cuando presentó este programa, fue el de un padre de familia.
- “Como padre de familia, entiendo la preocupación de las mexicanas, de los mexicanos que tienen miedo, miedo de que sus hijos sean víctimas de la delincuencia camino a la escuela”.
- Hasta ahora, no hay nada

que lo demuestre. Nisiquiera una evaluación, admite José Aguirre, coordinador nacional de este programa.

- Tan importante es este programa para el Presidente, que en su primer año de gobierno destinó casi tres millones y medio de pesos a la publicidad de su estrategia Limpiemos México. Ésta incluye los programas Escuela Segura, Recuperación de Espacios Públicos y Combate a las Adicciones; presupuesto que sólo estuvo por debajo del que se destinó para su Informe de Gobierno.



EXCELSIOR
El periódico de la vida nacional.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	16

CIUDAD JUÁREZ TEMOR EN COLEGIOS



La violencia que azota a Ciudad Juárez ayer se dejó sentir cerca de dos colegios. En el primer caso, durante una inspección de rutina en zonas escolares, policías localizaron dos cartuchos explosivos frente a la primaria *Manuel Aguilar*, lo que provocó que las autoridades resguardaron el área y se solicitó la intervención de los cuerpos de rescate y bomberos para salvaguardar la integridad de estudiantes. Elementos del Ejército trasladaron los explosivos al cuartel militar. A la par, en la primaria *Daniel Delgadillo*, los alumnos tuvieron que tirarse al piso, pues un comando ejecutó a una persona frente al plantel educativo.

—CON INFORMACIÓN DE LUZ SOSA, DEL DIARIO DE JUÁREZ



EXCELSIOR

El periódico de la educación.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	17



De ninguna manera puede decirse que el asunto de la inseguridad afecta a todas las escuelas del país; estamos preocupados.”

ALONSO LUJAMBIO
SECRETARIO DE EDUCACIÓN



Sería muy interesante analizar la violencia al interior de la escuela, que en muchos casos puede ser que la escuela sea un refugio contra la violencia.”

ANDRÉS SÁNCHEZ MOGUEL
DIRECTIVO DEL INEE



Nos debe obligar a todos los planteles universitarios, a todas las universidades del país a revisar los protocolos de seguridad.”

RODOLFO TUIRÁN
SUBSECRETARIO DE LA SEP

ALERTA

Los recientes asesinatos de dos estudiantes del Tec en Monterrey, Nuevo León, también prendieron los focos en la Universidad Autónoma de Sinaloa, reconoció Víctor Corrales Burgeño, rector de la máxima casa de estudios.

- Dijo que como medida preventiva del delito al interior de Ciudad Universitaria se ha pedido a la autoridad policiaca patrullar en todos los planteles.
- El funcionario afirmó que en los hechos de violencia donde han sido víctimas estudiantes de la UAS se mantiene una coordinación estrecha con las autoridades, a fin de que en los planteles se lleven medidas disuasivas del delito.
- Informó que actualmente se tiene instalado un sistema de videovigilancia en Ciudad Universitaria; sin embargo, admitió este no ha sido suficiente para cubrir todos los planteles.
- Adelantó que instalará más cámaras de videovigilancia en puntos “descubiertos” al interior de la universidad.
- Reconoció que aun cuando las cámaras no son la solución para evitar inseguridad sí sirven para inhibir la violencia.

— JOAN GARCÍA,
CORRESPONSAL



Estábamos en la escuela y que se oyen los balazos cuando apenas estábamos escribiendo; el conserje dijo que nos tiráramos todos al suelo.”

TESTIMONIO DE NIÑA
DE CIUDAD JUÁREZ

EXCELSIOR
El periódico de la educación

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	17

Exigirán a las universidades del país reforzar seguridad

➤ A raíz de la muerte de los estudiantes del Tec de Monterrey en medio de un enfrentamiento entre sicarios y elementos del Ejército, la Secretaría de Educación Pública (SEP) buscará que las universidades del país revisen sus protocolos de seguridad con fines preventivos para evitar que se repitan este tipo de tragedias.

Así lo aseguró Rodolfo Tuirán, subsecretario de Educación Superior, tras señalar que se deben redoblar los esfuerzos en las instituciones de educación superior, por lo que buscará que se lleven a cabo una serie de revisiones para implementar medidas comunes en los planteles.

“Nos debe obligar a todos los planteles universitarios, a todas las universidades del país a revisar los protocolos de seguridad, básicamente, con el fin de evitar tragedias como las que ocurrieron hace algunos días, en donde murieron dos estudiantes del Tec de Monterrey.”

Frente a la violencia, “la reacción de muestras universidades debe de ser de reforzamiento, porque como lo he dicho en otras ocasiones, las universidades no pueden sustraerse a los hechos de violencia, ya sea social o de otro tipo” señaló Tuirán Gutiérrez.

En entrevista, el subsecretario aclaró que no se trata de fomentar el miedo entre la comunidad estudiantil y mucho menos entre la población; sin embargo, insistió en la necesidad de revisar los protocolos y en determinado momento actualizarlos.



Foto: Miriam Sánchez

Rodolfo Tuirán, subsecretario de Educación Superior.

“Para que todos actuemos no en una respuesta temerosa o como alimentando la construcción de una ciudadanía del miedo, sino sobre todo construyendo medidas que garanticen a todos una ciudadanía responsable frente a este tipo de acontecimientos”, expresó.

En ese sentido explicó que la SEP buscaría facilitar este tipo de revisiones trabajando de manera conjunta con la Asociación Nacional de Universidades de Educación Superior (Anuies).

Por su parte, Rafael López Castañares, secretario General Ejecutivo de la Anuies, explicó que a través de la asociación se comparten experiencias e información sobre las medidas que se han adoptado para mejorar la seguridad en los planteles universi-

tarios, mismas que van, desde la contratación de más personal de seguridad, bardeando los *campus* universitarios, a fin de delimitarlos y facilitar su vigilancia y la colocación de cámaras de circuito cerrado, además de pedir el reforzamiento de la seguridad fuera de los planteles, donde también se registran diversos delitos y la venta de bebidas alcohólicas y otras sustancias.

Los directivos hablaron en el marco de la celebración del 60 aniversario de la fundación de la Asociación Nacional de Universidades de Educación Superior, y señalaron que hasta el momento no se ha registrado una deserción de alumnos universitarios en todo el país, ante lo sucedido en el Tec de Monterrey.

— CARLOS QUIROZ

EXCELSIOR
El periódico de la UPAEP

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	PP-22



Sin aptitud para la prepa

Un estudio revela que 80% de egresados de secundaria tiene deficiencias.

>PRIMERA/22

EN TELESECUNDARIA, CASI 90 POR CIENTO TIENE PROBLEMAS CON EL ESPAÑOL

El 80% no es apto para entrar a prepa

La mayoría de los estudiantes de tercero de secundaria no sabe calcular porcentajes ni describir personajes o situaciones

POR LILIAN HERNÁNDEZ

lilian.hernandez@nuevoexcelsior.com.mx

Ocho de cada diez estudiantes de tercero de secundaria tienen serias dificultades para entender las matemáticas, mientras que siete de cada diez tienen el dominio mínimo en español lo cual significa que presentan carencias para desarrollarse mejor en la vida diaria.

No obstante, al bajo nivel de conocimientos adquiridos, Margarita Zorrilla Fierro, directora general del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), señaló que estos adolescentes cuentan con la habilidad mínima para ingresar al bachillerato y continuar con su aprendizaje en media superior.

Al presentar los resultados del informe *El aprendizaje en Tercero de Secundaria en México*, donde se evaluó el grado de conocimientos en español, matemáticas, biología y formación cívica y ética, Zorrilla Fierro concluyó que los alumnos apenas desarrollan las destrezas básicas escolares.

“Lo que observamos es que la mayoría de los estudiantes están logrando aprendizajes prácticos inmediatos, pero tienen dificultades en aprendizajes que implican un mayor nivel de abstracción y que son de largo plazo”, puntualizó.

De ese modo, añadió que estos resultados no deben servir para hablar mal de los estudiantes, sino que las autoridades educativas deben buscar cómo pueden acortar brechas y producir igualdad de oportunidades de aprendizaje “que nos permitan atender diferencias”.

Los datos muestran que 52 por ciento del alumnado tiene carencias importantes en comprender las matemáticas, lo cual se traduce en que en un salón de 40 alumnos, alrededor de 20 tienen serias dificultades para interpretar y resolver problemas que implican usar resultados parciales para encontrar el resultado final o que impliquen el cálculo de porcentajes, además de que no pueden interpretar de manera adecuada la información en cuadros y tablas.

En español, 36 por ciento está por abajo del nivel básico, es decir, que en un texto de opinión no saben evaluar los prejuicios, ni interpretar adecuadamente el sentido irónico de algunos textos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	PP-22

Tampoco reconocen el clima de cuentos y leyendas; se les dificulta detectar errores en el uso del participio y gerundio, y cuando escriben un texto narrativo les falta habilidad para describir personajes o situaciones.

Durante la presentación de los resultados, Zorrilla Fierro explicó que las telesecundarias del país, que representan poco más de la mitad de secundarias del país, tienen los resultados más bajos, pues 86 por ciento de los alumnos de este tipo de escuelas tiene problemas para aprender español.

No obstante, mejora su conocimiento de biología, pues seis de cada 10 se encuentra en nivel básico, es decir que más de la mitad identifica la función de los órganos sexuales y el papel que desempeñan los métodos anticonceptivos, reconocen los ecosistemas y que los seres vivos están formados por células.

Situación parecida ocurre en civismo, pues 61 por ciento se colocó en el logro básico, lo cual muestra que se reconocen como personas libres, que comprenden los diversos problemas sociales como las adicciones, vio-

lencia e inequidad de género y que identifican sus derechos.

Los resultados por entidad federativa muestran que en Michoacán los alumnos de todas las modalidades de secundaria tienen un aprendizaje por debajo de la media nacional en matemáticas, pero en Guerrero están por debajo de la media nacional en las cuatro asignaturas.

La directora del INEE comentó que el estudio busca influir para que las autoridades educativas aprieten “las tuercas” en estas escuelas; de lo contrario los resultados no podrán mejorar, pero no pueden obligar a los gobiernos estatales a que emprendan determinadas acciones. Asimismo, indicó que urge profesionalización de los maestros y orientar el trabajo en los salones de clases.

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	PP-22

ARRASTRANDO MATERIAS

El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) pidió no estigmatizar al alumnado de secundaria, sino hacer correcciones en los sistemas de enseñanza:



8

de cada diez tienen problemas en matemáticas.

7

de cada diez tienen conocimientos mínimos de español.

6.1

millones de mexicanos cursan la secundaria.

Foto: Archivo

EXCELSIOR

El resultado de la evaluación

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	PP-22

ASIGNATURA

A continuación, los reactivos donde los estudiantes de tercero de secundaria muestran las mejores y las peores calificaciones:



ESPAÑOL

82% ✓
de los alumnos sabe identificar el tema de un ensayo.

3% ✗
de los jóvenes usa correctamente los signos de puntuación.

■ La ortografía sigue siendo el "coco" de los jóvenes de este segmento. Sólo 33 saben usar el punto y coma y 25 por ciento las comillas.



MATEMÁTICAS

93% ✓
sabe resolver problemas con dos operaciones aritméticas

16% ✗
sabe calcular el área de un círculo a partir de su diámetro.

■ El uso de números fraccionarios, las ecuaciones, la raíz cuadrada y el punto decimal tienen las calificaciones más bajas.



BIOLOGÍA

85% ✓
sabe identificar el funcionamiento del tejido muscular.

27% ✗
sabe calcular la fecha de la ovulación y la menstruación.

■ Los alumnos presentan problemas al reconocer la importancia de las aportaciones de Darwin y Mendel.



CIVISMO

78% ✓
identifica los valores fundamentales de la Constitución.

21% ✗
reconoce las responsabilidades de las autoridades del país.

■ Los alumnos de tercero no saben reconocer la importancia de las garantías individuales y de la democracia.

MODALIDAD

En los reactivos evaluados por el INEE, las escuelas privadas presentan mejores calificaciones; las telesecundarias tienen las peores notas:

PRIVADA

■ De los 6 millones 116 mil alumnos que conforman la matrícula en secundaria, 461 mil 925 estudian en una escuela particular. En México hay tres mil 987 planteles privados.

PÚBLICA

■ Poco menos de la mitad de los jóvenes en edad de cursar la secundaria van a una escuela pública, es decir, dos millones 699 mil 926. El sistema cuenta con siete mil 167 planteles.

TELESECUNDARIA

■ Alrededor de un millón 245 mil jóvenes cursan actualmente la secundaria en esta modalidad, lo que representa un incremento de 123 por ciento de la matrícula respecto a 1993.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	22

Equiparan el caso de *ninis* con una “cadena perpetua”

➤ GUANAJUATO. — Jóvenes mexicanos que no trabajan ni estudian (los llamados *ninis*) están condenados a una virtual “cadena perpetua” porque el gobierno federal no ha puesto atención en programas educativos y sociales, por lo que los jóvenes terminan delinquir, aseveró el director del Centro de Estudios e Investigación en Desarrollo y Asistencia Social (CEIDAS), Mario Luis Fuentes.

“Estos jóvenes tienen una cadena perpetua en términos de que no están encontrando, por parte del Estado mexi-

cano, la posibilidad de construir realmente una oportunidad de vida, y los estamos limitando a una situación de estar postrados, de estar atrapados, o en sus hogares donde no pueden ser autónomos, o en actividades que no logran generarles la posibilidad de ser algo, así como una doble frustración.

“La frustración de que cada vez tendrán menos capacidades de hacer el consumo que desean. Es una tragedia demográfica, y están perdiendo la juventud aceleradamente”, sentenció.

— ANDRÉS GUARDIOLA, CORRESPONSAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	4



Muestra en San Ildefonso

RECORRIDO CARTOGRÁFICO

El presidente Calderón y su esposa, Margarita Zavala, inauguraron la exposición "Paseo en mapa, explorando las claves de América Latina".

Foto: Cuartoscuro

EXCELSIOR
El periódico de la UPN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	ADRENALINA	14

LA OLIMPIADA NACIONAL, SIN PROBLEMAS

Lima asperezas

Bernardo de la Garza, titular de Conade, dijo que los organismos nacionales deben trabajar en conjunto

NOTIMEX

adrenalina@nuevoexcelsior.com.mx

El director general de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte, Bernardo de la Garza, señaló que las instancias deportivas del país deben tener una buena relación para trabajar conjuntamente en beneficio del deporte nacional.

Comentó que tanto la Confederación Deportiva Mexicana (Codeme) como el Comité Olímpico Mexicano (COM) y la propia Conade deben trabajar de la mano para llevar por buen camino a los deportistas.

Respecto a las diferencias que existen entre Conade y COM por la utilización de la palabra "olimpiada" y que éste último pide un pago de 15 millones de pesos, De la Garza apuntó que son diferencias de

apreciación, y descartó que esto ponga en jaque a Guadalajara para el evento de este año.

"Todo está bien en tiempo, no hay ningún problema con eso, en Guadalajara se tomaron las previsiones para que no tuviera ningún problema."

Asimismo, el funcionario deportivo informó que la Codeme podría recibir un presupuesto este año de 20 millones de pesos, por lo que sería en los próximos meses cuando se dicte de manera oficial.

Por otra parte y al término

de la Asamblea Ordinaria General de Codeme, De la Garza habló de las nuevas reglas que se aplicarán en el Centro Nacional de Desarrollo de Talento y Alto Rendimiento (CNAR) con la llegada de la nueva directora, Monserrat Hernández, en las que se pretende que los atletas de alto nivel y que son seleccionados nacionales compartan su habitación, lo que ha causado molestia entre algunos competidores.

entre algunos competidores.

"Sentimos que antes había una manera de relajación en el CNAR porque no había disciplina, pero ahora las cosas deben cambiar, sin embargo los deportistas de CIMA deben conservar su habitación."

EL DATO

La Codeme, a través de su titular, Alonso Pérez, informó que construirá un Centro de Alto Rendimiento en un terreno de 120 hectáreas ubicada en Xochimilco. Dijo que en caso de necesitar apoyo del gobierno lo solicitarían.



Foto: Mexsport

De la Garza estuvo presente en la asamblea de la Codeme.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	REPÚBLICA	1

Persiste rezago educativo para 36 millones de personas, y la SEP sin solución: Moreira



POR MARICELA ALFARO

SALTILLO, Coah. (OEM-Infor-mex). - En medio de una crisis que tiene a 36 millones de personas en rezago educativo, el secretario de Educación Pública, Alfonso Lujambio, sigue sin dar una solución a la problemática, denunció el gobernador, Humberto Moreira Valdés.

Para el mandatario resulta incomprendible que hasta el momento el funcionario federal no de resultados y sea poca la colaboración que tiene con las entidades para resolver problemas como el rezago en la infraestructura educativa y la asignación de más plazas.

"Tenemos más de 36 millones de mexicanos en rezago educativo y eso no es un tema que esté en la mesa. Al Secretario de Educación se le olvida implementar políticas para lograr que los jóvenes no deserten

de secundaria; políticas que logren la absorción de jóvenes que egresan de secundaria a la preparatoria.

"Es un señor que no está haciendo nada. No está haciendo nada. Entonces, que se ponga a trabajar".

Aseguró que mientras hay un déficit preocupante, Lujambio está preocupado sólo por su futuro político en el PAN.

"Entonces, que nos diga qué es lo que está haciendo; estar cuidando ahí que porque lo meten en las mesas estas de futurología, a ver si puede tener opciones. Que se ponga a trabajar, que dé resultados".

Dijo que en ningún momento se ha pedido al presidente Felipe Calderón dar marcha atrás a la lucha contra el crimen organizado, sino replantear estrategias. Dio así respuesta al reclamo del mandatario federal, de que quienes no están de acuerdo con su política de seguridad deben presentar propuestas.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10		PP

Índices de conocimientos de los alumnos de tercer grado de secundaria: INEE

■ Revela la prueba Excale que el 72% tiene dificultades con el español, 79% en matemáticas, 87% en biología y 78% en formación cívica y ética

POR JUDITH GARCÍA

Resultados de la prueba Excale 2009 revelan que 72 por ciento de los alumnos de tercer año de secundaria presentan problemas y dificultades en español, 79 por ciento en mate-

máticas, 87 por ciento en biología y 78 por ciento en formación cívica y ética, informó la directora general del Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEE), Margarita Zorrilla.

Indicó que la mayor parte de los estudiantes se encuentra en los niveles de conocimiento "por debajo del básico" y "Básico", por lo que no cumplen con los objetivos curriculares al no obtener un aprovechamiento máximo de aprendizaje.

La titular del INEE admitió que para mover a la mayoría de los jóvenes hacia los niveles de conocimiento "Medio" y "Avanzado" se necesitarían entre 25 y 30 años, además de que se mejoren los procesos educativos.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	A	8

Alumnos de tercero de secundaria por debajo de conocimiento básico

■ Se necesitarán entre 25 y 30 años para alcanzar el nivel Medio y Avanzado, dice la directora general del INEE, Margarita Zorrilla

POR JUDITH GARCÍA

Resultados de la Prueba Excale 2009 revelan que 72 por ciento de los alumnos de tercer año de secundaria presentan problemas y dificultades en español, 79 por ciento en matemáticas, 87 en biología y 78 por ciento en formación cívica y ética, informó la directora general del Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEE), Margarita Zorrilla.

Indicó que la mayor parte de los estudiantes se encuentra en los niveles de conocimiento "por debajo del básico" y "Básico", por lo que no cumplen con los objetivos curriculares al no obtener un aprovechamiento máximo de aprendizaje.

La titular del INEE admitió que para mover a la mayoría de los jóvenes hacia los niveles de conocimiento "Medio" y "Avanzado" se necesitarían entre 25 y 30 años, además de que se mejoren los procesos educativos.

"Si se considera que el nivel denominado Medio es el deseable para continuar aprendiendo con cierto grado de certezas, el porcentaje de estudiantes ubicados en los niveles Básico y por debajo del básico representa la deuda que el sistema educativo tiene con sus alumnos".

En el informe se indica que entidades como Michoacán tiene dificultades importantes en matemáticas en todo su sistema de secundaria, al colocarse "por debajo de la media" en las escuelas generales, las técnicas, las telesecundarias y las privadas.

También se señala que las escuelas privadas en Veracruz se ubican "por debajo de la media nacional" en materias como español, matemáticas y formación cívica y ética. En contraste, en esta misma entidad, las telesecundarias obtuvieron los mejores promedios en español, matemáticas y biología.

En San Luis Potosí, las escuelas secundarias generales se sitúan con los más altos promedios en español, matemáticas y formación cívica y ética.

En el Distrito Federal, las escuelas técnicas registran mejor aprovechamiento escolar en todas las materias. Mientras que en Chihuahua, esta modalidad se coloca entre las mejores que enseñan español, biología y formación ética y técnica. No así en el caso de matemáticas.

En el caso de las escuelas privadas, los mejores promedios en español se encuentran en el Distrito Federal y el Estado de México. En matemáticas, en Coahuila, ninguna en biología, y en formación cívica y ética, el Estado de México.

► Los resultados nacionales

El informe elaborado por la Dirección de Pruebas y Medición del INEE indica que en español, el 72 por ciento se ubica en los niveles por debajo de básico y Básico -36 por ciento cada uno-, 22 por ciento en el Medio y seis por ciento en el nivel Avanzado.

En matemáticas, el 79 por ciento de los estudiantes se ubican -27 en el Básico y 52 por ciento en por debajo del básico- 19 por ciento en Medio y dos en el nivel Avanzado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	A	8

En el caso de Biología, el 24 por ciento se localiza en el nivel "por debajo del básico", el 63 por ciento en el nivel Básico, 11 por ciento en Medio y dos en el Avanzado.

Se precisa que en esta materia, las alumnas y los alumnos muestran conocimientos similares, aspecto que permite desterrar la idea de que los hombres tienen mayores habilidades que las mujeres para la ciencia.

En formación cívica y ética, 78 por ciento de los alumnos -17 por ciento Por debajo de los básico y 61 por ciento en Básico-. Mientras que el 20 en el Medio y dos por ciento en el nivel Avanzado.

Zorrilla Fierro destacó que los estudiantes que cursan el nivel educativo correspondiente a su edad tienen un mejor aprovechamiento escolar que aquellos que han reprobado el curso alguna vez.

Por lo que repetir grados escolares -añadió- no propicia que el estudiante domine mejor o en igual medida los contenidos curriculares de quienes no repiten años.

Ante esta situación, el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) sugiere explorar alternativas diferentes a la reprobación para apoyar a quienes muestran rezago en sus conocimientos escolares, pues la repetición de grados parece no estar resolviendo el problema.

La doctora Margarita Zorrilla Fierro llamó a los actores educativos a identificar las rutas de acción que permitan mejorar los niveles de logro de aprendizaje de los estudiantes de educación secundaria en cada centro escolar.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	A	8

Mayor incidencia de violencia en escuelas generales y técnicas

POR JUDITH GARCÍA

Dos de cada diez estudiantes de tercer año de secundaria en México perciben un "alto" consumo de drogas, peleas y portación de armas dentro de sus escuelas, mientras que 24 de cada 100 estudiantes señalan que la violencia se registra sólo en los alrededores del plantel, revelan estudios del Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEE).

En el documento "Aprendizaje en Tercero de Secundaria en México" se indica que la mayor incidencia de hechos violentos se registra dentro de las escuelas generales y técnicas y que los planteles que registran en su interior este fenómeno se localizan en Distrito Federal, Chihuahua, Baja California, Baja California Sur, Durango, Jalisco, Tabasco, Quintana Roo y Estado de México.

En el extremo opuesto -poca violencia- se encuentran Campeche, Puebla, Veracruz, Oaxaca y Chiapas.

Resulta interesante que entre los estados donde se percibe más violencia se encuentran varios de los que, por lo general, obtienen mejores resultados de logro, mientras que entre los que reportan menos violencia dentro de sus planteles se encuentran varios de los estados con menor rendimiento escolar.

Se menciona que Jalisco, Michoacán y Tabasco presentan una incidencia elevada de violencia dentro de las secundarias, pero no así en sus alrededores.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10		12

Ascenderá a \$140 mil millones el gasto por pandemia de sobrepeso: Salud

POR DOINA GARCÍA

De no frenar la pandemia de sobrepeso que vive México, en siete años más, el gasto por este padecimiento ascenderá a 140 mil millones de pesos, que equivale a todo el presupuesto de las secretarías de Salud federal y estatales, aseguró el secretario de Salud, José Ángel Córdova.

Agregó que el sobrepeso afecta de manera importante a niños y jóvenes, con lo que la esperanza de vida se podría revertir, y existe la posibilidad de que los hijos vivan menos que los padres, toda vez que algunos infantes padecen males como la diabetes y altos triglicéridos desde los 13 años.

Por ello, dijo el funcionario, para evitar el desarrollo del sobrepe-

so y obesidad en niños y adultos se debe actuar de manera contundente con educación desde la etapa pre-escolar.

Al inaugurar el Foro Regional de Salud Alimentaria: Estrategia contra el Sobrepeso y la Obesidad, Región Norte en Monterrey, aseguró que la obesidad se puede revertir, como lo demuestran programas exitosos que han logrado su reducción en la población infantil en Francia, cuya base es la modificación de los estilos de vida.

Ante el gobernador de Nuevo León, Rodrigo Medina, Córdova informó que se trabaja con la Secretaría de Educación Pública para que a nivel nacional, la actividad física sea parte de la actividad diaria, porque tan importante es que sepan matemáticas como el hacer ejercicio.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	DEPORTES	20

“Espero que se superen los problemas. Nosotros tenemos una diferencia con el COM en la apreciación con el tema de la O. Nacional, así como del basquetbol

Bernardo de la Garza
director de la Conade



FOTO: VICTORIA VALTIERRA

BERNARDO DE LA GARZA:

El COM recibirá 25 millones de pesos

POR GUILLERMO MARTÍNEZ G.

El director de la Conade, Bernardo de la Garza, dijo que hasta el momento continuará llamándose O. Nacional, el próximo evento que se desarrollará en Jalisco.

“La O. Nacional es más que un logotipo, pero para evitar un conflicto jurídico que no necesariamente iríamos a perder, lo ponemos con una abreviatura, pero todos sabemos lo que es. No sé si sea una revancha por lo del atletismo o el basquetbol. Lo que siento es que ellos tienen dudas sobre sus recursos, infundadas, porque normativamente les entregaremos los recursos para que puedan cumplir con su labor. Finalmente es para bien del deporte nacional que todos los que tengan una cuestión que atender tengan todos los medios. Ya está etiquetado que serán 25 millones de pesos para el COM, así que seguiremos trabajando por el deporte”.

Sobre el conflicto entre el COM y la Codeme, mencionó que ojalá se arreglaran los problemas que existen entre ellos.

“Compartimos la autoridad del deporte con dos organismos y debemos estar en el espacio de ellos para escuchar lo que informan. Siempre es positivo que haya reuniones en las que convergen los instituto del deporte de los estados, que de alguna manera son los que ejecutan una buena parte del presupuesto destinado al deporte, así como de las federaciones que tienen la responsabilidad de dirigir a las diferentes disciplinas”.

Agregó que tiene una buena relación con las dos instituciones COM y Codeme, que las disputas las deberían resolver porque no llegan a nada y solo afectan al deporte.

“Espero que se superen los problemas. Nosotros tenemos una diferencia con el COM en la apreciación con el tema de la O. Nacional, así como del basquetbol”.

Mencionó que hasta la fecha no se ha perdido ninguna inversión en lo referente a la O. Nacional.

“No, para nada. Estamos en tiempo”.

Sobre el presupuesto que se le otorgó a la Codeme, comunicó que fueron 20 millones de pesos.



EL ECONOMISTA

Proyecta ANUIES una red de seguridad

Mauricio Rubí
EL ECONOMISTA

HAY UNA preocupación en todas las universidades acerca de la seguridad en los campus, creo que esto nos obliga a revisar los protocolos, específicamente con fines preventivos, indicó el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán.

“Nos debe obligar a todos los planteles universitarios, a todas las universidades del país, a revisar los protocolos de seguridad, básicamente, con el fin de evitar tragedias como las que ocurrieron hace algunos días, en donde murieron dos estudiantes del Tecnológico de

Monterrey”, declaró el funcionario de la SEP al ser cuestionado al respecto.

ACCIONES CONJUNTAS

En tanto, el secretario general de la ANUIES (Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior), Rafael López Castañares, destacó que este organismo tratará de conformar una red en materia de seguridad.

“Ver cómo nosotros estamos bien interconectados, para saber qué medidas está tomando la gente en: seguridad en las instituciones, medidas como ampliar todo lo que es seguridad en protección civil (...) medidas como cercar, bardear o bien delimitar muy bien los campus, para que también la protección al interior sea mucho más fácil para el propio personal de las instituciones.

“Hay otras (universidades) que están contratando compañías de seguridad, no con personal armado, pero sí con personal capacitado”, dijo López Castañares.

mrubi@eleconomista.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10		44



Rodolfo Tuirán dijo que hay una preocupación generalizada por la violencia. FOTO ARCHIVO EE. DAVID ROJAS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10		46

Siete de cada 10 ven el trabajo como “una realización”

Mauricio Rubí
EL ECONOMISTA

UN EXAMEN aplicado a jóvenes de tercero de secundaria reveló que siete de cada 10 alumnos reconocen al trabajo como “medio de realización personal”.

“El 57% lo identifica como expresión creativa y transformadora y 37% identifica el propósito de estudiar para trabajar”.

Ello se desprende del informe “El Aprendizaje en Tercero de Secundaria en México”, elaborado por el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), que contiene los resultados que obtuvieron en la prueba Excale 09,

aplicación 2008, los alumnos de este grado escolar en las asignaturas de Español, Matemáticas, Biología y Formación Cívica y Ética.

RESULTADOS NACIONALES

El informe muestra que a nivel nacional, 36% de los estudiantes se ubica en el nivel por debajo del básico en la asignatura de Español; un porcentaje igual en el básico; 22% en el medio, y 6% en el nivel avanzado.

Mientras que en Matemáticas, 2% de los alumnos se ubica en el nivel avanzado; 19% en el medio; 27% en el básico, y 52% en por debajo del básico.

mrubi@eleconomista.com.mx



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	SOCIEDAD	2-28

EVALUACIÓN DE ESTUDIANTES

Según el informe sobre los resultados de la Excale 2009, persisten las dificultades en el nivel de aprendizaje de los alumnos de tercero de secundaria, en especial en 18 estados. (RSM)



Alumnos de tercero de secundaria, reprobados en matemáticas y español

□ La mitad ignora los conocimientos básicos de esas materias

■ **Son 18 entidades las más rezagadas: INEE**

■ **Violencia y desigualdad son factores causales**

Rosalía Servín Magaña

Persisten las dificultades en el nivel de aprendizaje de los alumnos de tercero de secundaria, en especial de 18 estados del país, cuyas evaluaciones siguen ubicándolos en niveles por debajo del básico, es decir con carencias importantes en el dominio curricular de los conocimientos, habilidades y destrezas escolares, en materias como español y matemáticas.

Así lo muestra el reporte del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) *El aprendizaje en tercero de secundaria en México. Informe sobre los resultados de los Exámenes de la Calidad y el Logro Educativos (Excale) 2009*, que evaluó a 80 mil 525 estudiantes de tres mil 304 secundarias de todas las modalidades de la República mexicana.

El estudio resalta que en español, el 36 por ciento de los estudiantes evaluados está por debajo del básico y otro porcentaje similar en el básico (apenas con dominio imprescindible de conocimientos), lo que permite asegurar que el 72 por ciento de los estudiantes tiene "dificultades" en la materia de español, muy especialmente en telesecundarias.

Por el contrario, un 22 por ciento se ubica en el nivel medio y solo un 6 por ciento en el avanzado.

En matemáticas, los datos son más duros, ya que más de la mitad de los estudiantes de este grado (52 por ciento) se encuentra en el nivel por debajo del básico y un 27 por ciento en el básico, es decir ocho de que cada diez estudiantes no cuentan con los conocimientos suficientes para progresar en la asignatura.

Las cosas cambian en materias como biología y formación cívica y ética, donde el mayor porcentaje se encuentra en los niveles básico (con 63 y 61 por ciento respectivamente), dejando sólo al 24 y 17 por ciento —respectivamente— de los estudiantes, en el nivel más bajo de logro.

De acuerdo con Margarita Zorrilla Fierro, directora general del INEE, no hay mejoras espectaculares en los resultados de los alumnos, respecto a la evaluación anterior, pero se mostró esperanzada en que en la próxima prueba de 2012 (que ya evaluará la reforma hecha en el nivel), se tenga una mejoría. Esto siempre y cuando se trabaje en los factores causales, donde la desigualdad desempeña un papel fundamental.

Sin embargo, admitió que para ver movimientos fuertes de mejora, México tendrá que esperar de 25 a 30 años.

Rezagados

El informe destaca que existen 18 entidades que se encuentran significativamente por debajo de la media nacional de su modalidad y por asignatura: Baja California, Campeche, Chiapas, Durango, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Oaxaca, Quintana Roo, San Luis



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	SOCIEDAD	2-28

Potosí, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Yucatán y Zacatecas.

En este sentido, en todas las modalidades Michoacán se encuentra en niveles muy bajos en matemáticas. Guerrero tiene este problema, pero en las secundarias técnicas y en todas las materias.

Lo mismo sucede en el caso de Baja California, cuyos estudiantes del nivel privado se ubican por debajo de la media en todas las materias, por citar algunos ejemplos.

Al reconocer que los resultados no son muy satisfactorios, Zorrilla Fierro señaló que esto no es sólo un problema del sistema educativo, ya que la desigualdad y el desarrollo, también desempeñan un papel fundamental, pues "para mejorar los resultados, hay que mejorar los procesos".

Como parte de los factores de análisis del INEF para entender el contexto del aprendizaje, se encuentra uno de interés que se refiere a la violencia dentro de las escuelas.

Resalta que en todas las modalidades, más del 50 por ciento de los estudiantes reporta un nivel medio de violencia escolar (entendido esto como peleas a golpes, portación de armas y consumo de sustancias tóxicas), siendo las secundarias técnicas y generales las que más problemas presentan.

Por otra parte, se observa que Baja California, Baja California Sur, Chihuahua, Distrito Federal, Durango, Estado de México, Jalisco, Quintana Roo y Tabasco se encuentran entre los estados con mayores niveles de violencia escolar, en opinión de los alumnos, lo que no siempre se traduce en bajos resultados. ☒



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	FINANZAS	PP-4

EXCESIVAS PRESTACIONES A LOS BURÓCRATAS

Mientras el gobierno anunció que en 3 años ahorrará 40 mil 100 mdp, en el periodo de 2007 a 2009 otorgó 135 mil 461 mdp en prerrogativas a sus trabajadores.

Crece el gasto en prestaciones para los burócratas

□ Dan premios por puntualidad y subsidios por "costo de vida cara"

Mientras el gobierno anunció que en los próximos tres años ahorrará 40 mil cien millones de pesos con el Programa Nacional de Reducción del Gasto Público, el monto destinado sólo a prestaciones de la burocracia en el cuarto trimestre de cada uno de los tres años previos triplicó esa cifra.

Datos de las propias dependencias de la Administración Pública Federal (APF) dados a conocer por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) señalan que en el periodo de octubre a diciembre de 2007, 2008 y 2009, el gasto

para diversas prestaciones de los burócratas fue de 135 mil 461.5 millones de pesos.

La información también refleja que lejos de ir disminuyendo, el gasto por ese concepto fue en aumento, de 39 mil 504.7 millones de pesos en el cuarto trimestre de 2007 a 43 mil 771.4 millones en igual lapso de 2008 y a 52 mil 185.3 millones en el de 2009, en plena crisis económica mundial.

Los casos que más destacan son los de las secretarías de Educación Pública (SEP) y de Comunicaciones y Transportes (SCT).

En el periodo señalado de 2007, la SEP destinó a prestaciones seis mil 660.2 millones; en 2008, redujo ligeramente el



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	FINANZAS	PP-4

monto a cinco mil 985.2 millones, pero en 2009 lo subió hasta nueve mil 632.6 millones.

En 2007, la SCT gastó por ese concepto 916.5 millones; en 2008, canalizó mil 711, y en 2009, dos mil 98 millones de pesos.

Muy originales

Sin considerar el concepto de "otras prestaciones", entre las más "originales" dentro de las diversas dependencias de la APF están las siguientes:

Subsidio por costo de vida cara, ayuda para libros, estímulos por puntualidad, nota buena, día del trabajador, empleado del mes, días festivos, estímulo por desempeño, estí-

mulos por productividad, ayuda económica por titulación, reconocimiento a la labor destacada en enseñanza, impresión de tesis y compensación por actuación y productividad.

En el concepto de premio o estímulo por antigüedad, en el cuarto trimestre de 2007 el gobierno erogó 796 millones; en igual lapso de 2008, mil 237.4 millones, y en 2009, mil 225.5 millones de pesos.

Con ello, en los nueve meses distribuidos en la última parte de cada uno de esos años destinó poco más de tres mil 259 millones de pesos para premiar la antigüedad de los burócratas. (Marcela Ojeda Castilla) ☞

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10		8

Pirata, mayoría de transporte escolar

POR CARMEN MEDINA

Ninguna de las cinco mil 248 escuelas públicas del DF tiene transporte escolar, padres contratan autos particulares que operan en la ilegalidad, sin que directivos de los planteles lo sepan, afirmó la Secretaría de Educación Pública en el Distrito Federal (SEP-DF).

La dependencia añadió que el gobierno capitalino y la Secretaría de Educación Pública (SEP) federal cubrirán los gastos funerarios del niño Rafael Hernández Vilchis, muerto el miércoles al volcar la camioneta con placas particulares, sin logotipos ni equipo adecuado para transporte escolar y donde iban varios escolares.

Esto, a pesar de que todas las escuelas públicas cuentan con un seguro que cubre sólo atención médica particular

y medicamentos en los planteles.

También se pagarán los gastos médicos de los seis niños ingresados al Hospital Angel Inn, donde aún permanecen dos menores en observación, pero fuera de peligro.

Comentó que de ser necesario, darán atención psicológica a los padres del niño muerto, así como a los menores accidentados.

Indicó que directivos de la escuela Carmen Serdán quedan deslindados porque no tenían conocimiento de que los padres de familia alquilaban los servicios de transporte.

Familiares de los menores lesionados indicaron que pagaban al chofer cien pesos semanales por niño por el servicio, pero no precisaron desde cuándo prestaba el servicio de transporte escolar.

OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10		8

Pagan padres de familia transporte escolar pirata

POR CARMEN MEDINA

En el Distrito Federal ninguna de las cinco mil 248 escuelas públicas cuenta con transporte escolar, y los automotores particulares que prestan ese servicio lo hacen contratados por los mismos padres y operan en la ilegalidad, ya que ninguna autoridad de los planteles tiene conocimiento de eso.

Así lo afirmó en entrevista telefónica para OVACIONES un funcionario de la Secretaría de Educación Pública en el Distrito Federal (SEPDF), quien indicó que todas y cada una de las escuelas de educación pública cuentan con un seguro que cubre atención médica particular y medicamentos.

Sin embargo, añadió, y como "un hecho excepcional", el Gobierno del Distrito Federal (GDF) y la Secretaría de Educación (SEF) federal, cubrirán los gastos funerarios de Rafael Hernández Vilchis, de siete años, quien murió la tarde del miércoles al volcar la camioneta particular que lo llevaría a su casa.

Esta unidad era conducida por Felipe Pacheco Fuentes, de 33 años, quien presenta discapacidad física y cuya situación jurídica se resolverá la tarde de hoy.

Indicó que además cubrirán los gastos hospitalarios de los seis niños que ameritaron el traslado del lugar de los hechos al Hospital Angel Inn, donde aún permanecen dos menores en observación, pero fuera de peligro.

Comentó que de ser necesario, la dependencia capitalina proporcionará atención psicológica a Claudia Vilchis Mateos y a Rafael Hernández, padres del niño fallecido, así como a los menores que estaban a bordo de la camioneta Dodge tipo Panel color negra, placas LYK-7464, modelo 1973, al momento del accidente.

Cuestionado sobre la responsabilidad que la SEPDF tiene en este percance, el funcionario indicó que las

autoridades de la escuela Carmen Serdán no tenían conocimiento de que los padres de familia alquilaron los servicios de Pacheco Fuentes, por lo que deslindó a los directivos del plantel y a la dependencia misma del hecho.

Comentó que los profesores no pueden ordenarles nada a los padres de familia, sólo recomendarles que busquen siempre el bienestar de sus hijos, por lo que, si los progenitores adquieren el servicio de transporte colectivo, no se les puede impedir.

Indicó que a pesar de ello, autoridades del GDF llevan a cabo acciones para cuidar la integridad física de los estudiantes, como los operativos Mochila Segura y la vigilancia constante de la Unidad de Seguridad Escolar (USE) de la Secretaría de Seguridad Pública del Distrito Federal (SSPDF).

Aseguró que personal de la SEPDF se puso en contacto con las víctimas desde el pasado miércoles y continúa en comunicación con ellas para apoyarlas.

Sin embargo, lanzó un llamado de atención a todas las escuelas para detectar dónde hay transportes piratas a fin de conminar a los padres a no pagar ese servicio que pone en riesgo la vida de sus hijos.

Pagaban padres al chofer cien pesos a la semana

Familiares de los menores que resultaron lesionados indicaron que pagaban a Pacheco Fuentes cien pesos semanales por niño para realizar el traslado del colegio a sus domicilios.

Sin embargo, no precisaron desde cuándo prestaba el servicio de transporte escolar o si Felipe Pacheco tiene hijos en la escuela Carmen Serdán.

Este viernes definen situación jurídica

Por otra parte, fuentes de la Fiscalía Desconcentrada en Alvaro Obregón

de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF), informaron que Felipe Pacheco Fuentes permanece en calidad de presentado en la agencia 24 del Ministerio Público y aún no rinde su declaración.

Refirieron que se espera el resultado del peritaje de mecánica para saber las verdaderas causas del accidente, toda vez que se manejan dos versiones: una falla mecánica en el dispositivo adaptado de la camioneta, ya que el conductor es discapacitado, y que otro vehículo lo impactó cuando circulaba sobre una calle inclinada.

Afirmaron que el sujeto cuenta con licencia para conducir en su unidad adaptada a sus necesidades físicas.

Indicaron que hasta el momento, sólo dos padres de familia se presentaron a rendir su declaración en calidad de testigos, pero aseguraron que no desean querrellarse con el conductor.

Asimismo, refirieron que ninguna persona, padre de familia o autoridad del plantel escolar, han presentado una denuncia contra Pacheco Fuentes.

Dan último adiós a Rafael

Ayer jueves, la familia Hernández Vilchis, acompañados por alumnos de la escuela de su hijo, dieron el último adiós a Rafael en su domicilio, ubicado en la calle Cedros, colonia San Bartolo Ameyalco.

Enrique Hernández, tío del menor fallecido, comentó de manera breve que en 2009 Claudia Vilchis se embarazó, así que sus padres decidieron pagar el servicio de transporte.

El tío del menor informó que han recibido el apoyo de la Delegación Alvaro Obregón para los trámites jurídicos y funerarios.

Después de la velación, la familia, amigos y compañeritos de clase acudieron a la Iglesia de San Bartolomé Apóstol, ubicada cerca del hogar del pequeño Rafael, donde se ofició una misa por su eterno descanso.

La Razón

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10		PP

Hallan explosivos frente a primaria en Juárez

» **MOVILIZACIÓN.** Dos cartuchos de un explosivo que se emplea en construcciones **fueron dejados frente a la escuela Manuel Aguilar;** policías y militares tuvieron que desalojar el plantel para recogerlos y llevarlos al cuartel del Ejército.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CULTURA	21

Continúa la venta de cerveza de barril

Ignoran al INAH en Chichén Itzá



Y el Gobierno no actúa

El INAH espera que el Patronato de las Unidades de Servicios Culturales y turísticos del Estado de Yucatán (Cultur) tome también medidas contra la venta de cerveza en Chichén.

Cultur, instancia perteneciente al gobierno yucateco, es la responsable de admi-

nistrar los servicios al interior del sitio.

Julio Castrejón, vocero del INAH, dijo que el director del patronato, Jorge Esma, ha manifestado su indignación.

“Esperamos que esa indignación se traduzca en acciones”, apremió.

ASÍ LO DIJO

“Este no es el uso que deben tener los sitios, no son bares y el consumo de alcohol fomenta la falta de respeto al lugar”.

Julio Castrejón
Vocero del INAH



> Dueño de terrenos
monta negocio;
lo hacen sin permiso,
dice Salud de Yucatán

**Yanireth Israde
y Pedro Diego Tzuc**

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) no puede frenar, por lo pronto, la venta de alcohol en Chichén Itzá.

El 21 de marzo la institución inició un proceso administrativo que exige oficialmente al señor Hans Thies Barbachano –dueño de 60 hectáreas en la zona arqueológica de Chichén Itzá– que suspenda la comercialización de cerveza en el sitio prehispánico... pero no hace caso.

Según Julio Castrejón, vocero del organismo, este procedimiento se impulsó luego de que Barbachano violara los sellos que colocó el INAH el 20 de marzo para clausurar el local provisto de más de 10 barriles de cerveza y una máquina expendedora.

“En este procedimiento administrativo se le está avisando que hay un acto reclamado y se le insta a suspenderlo de inmediato. No lo hace porque afirma que tiene una licencia del municipio y con eso cree que es suficiente”.

Como parte del proceso se prevé una audiencia para que Barbachano exhiba la documentación que supuestamente le permite vender alcohol.

“Estamos esperando que los abogados del señor se pongan en contacto con la Coordinación Nacional de Asuntos Jurídicos para efectuar la audiencia y desahogar el procedimiento administrativo”.

Se esperará el plazo que marca la ley, de entre 10 a 15 días.

En caso de proseguir la situación, el INAH puede emprender

acciones jurídicas ante instancias como la Procuraduría General de la República, adelantó Castrejón.

El municipio de Tinum, donde se ubica la zona arqueológica, no ha explicado qué tipo de permiso otorgó, ni las atribuciones para hacerlo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CULTURA	21



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CULTURA	21

de venta viola la reglamentación en la materia y lo más seguro es que opere en clandestinidad.

Para vender bebidas alcohólicas la única autoridad que puede otorgar el permiso es el Secretario de Salud, y no ha firmado ninguna licencia para venta de bebidas alcohólicas cerca de los monumentos arqueológicos, subrayó la funcionaria.

“Ya revisé mi base de datos para ver de lo que se trata, y no tenemos registrada ninguna autorización ni permiso a persona alguna para que venda en esa área de la zona protegida”, señaló.

“Si el INAH detectó esta situación, ellos son los que tendrían que actuar conforme a la ley; efectivamente puede ser que estén trabajando de manera clandestina, por lo que sería materia de otra autoridad este asunto”, agregó Moguel Manzur.

Por su parte, el asesor jurídico de los artesanos comerciantes de Chichén Itzá, Villebald Pech Moo, lamentó la rebeldía de la familia Barbachano.

“Le apuestan a que las autoridades del INAH actúen de manera pasiva”, opinó el abogado

Las que se deslindaron del asunto fueron las autoridades sanitarias de Yucatán.

La directora de Protección contra Riesgos Sanitarios de los Servicios de Salud de Yucatán (SSY), Zacil Leonor Moguel Manzur, aseguró ayer que el módulo



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	GENTE	5

Impedirán alcohol en show de Elton

➤ Dicen organizadores que no se permitirá ingresar ni cigarros a Chichén Itzá

Juan Carlos García
y Gibrán Mena

A pesar de que un expendio vende cervezas en Chichén Itzá desde hace unos días, un vocero de la oficina de Darío de León, productor del concierto que dará Elton John el 3 de abril en esa zona arqueológica, aseguró que durante el evento no se permitirá la venta ni el consumo de alcohol.

El informante agregó que, de hecho, apostarán elementos de seguridad en las cuatro entradas a Chichén Itzá para impedir que se ingresen bebidas alcohólicas, estrategia que se aplicó también durante el recital de Sara Brightman, a finales del año pasado.

“No entrarán ni siquiera los cigarros, para evitar que se contamine el recinto, declarado Patrimonio de la Humanidad, con colillas”, señaló la fuente.

Repetirán ritual

Tal como hicieron para los conciertos de Plácido Domingo y Sarah Brightman en años anteriores, los encargados del concierto de Elton John en Chichén Itzá realizarán un ritual para que no llueva el sábado 3 de abril.

“Como anécdota es muy interesante. Siempre lo hemos hecho los martes, de madrugada, y terminamos ya que salió el sol. Nos ha funcionado, porque aunque con el de Plácido la lluvia llegó, así se fue.

“Es un ritual para el Chac (Mool). Es un tradición local que respetamos y así nos manifestamos, nos hacemos presentes y, de la manera más humilde, le pedimos que no nos mande agua en esos momentos”, señaló Darío de León.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	GENTE	5

También aclaró que la venta de cervezas que permitieron autoridades del Municipio de Tinúm en Yucatán, donde se encuentra la pirámide de Kukulcán, no tiene conexión alguna con el concierto del británico.

“No hay una postura por parte de Darío de León, porque, en todo caso, les correspondería declarar a las autoridades competentes”, señaló el vocero.

En las instalaciones de Chichén se halla un parador turístico y un restaurante, único lugar donde se venderán alimentos.



TODAVÍA HAY BOLETOS

A menos dos semanas de que Elton John ofrezca su primer concierto en Chichén Itzá, la demanda por verlo ha sido satisfactoria, pero todavía quedan boletos en todas las áreas, señaló Darío de León, productor ejecutivo del recital.

“Salió una campaña publicitaria (la semana pasada) y coincidió con el aumento en las ventas. A la gente le ha gustado la idea de verlo, tenemos disponibles un aproximado del 35 por ciento del total”, afirmó De León.

Según cálculos de los organizadores, se espera una asistencia

de 5 mil personas al show que el británico dará al pie de la Pirámide de Kukulcán.

Las entradas, que están a la venta en el sistema Ticketmaster, van de los mil a los 10 mil pesos, dependiendo de la zona y el paquete que compre el cliente.

El empresario aseguró que al cantautor le encantó la posibilidad de hacer un especial televisivo que, además de ser transmitido en México, le dará la vuelta al mundo.

“Tanto la Gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega, como él, están interesados en promover al estado. No tenemos la fecha exacta, pero uno de sus mayores intereses es la venta que se hará para Europa”.

La grabación del recital, en el que Elton estará acompañado con una orquesta de ocho músicos, correrá a cargo de Televisa.

Sobre las peticiones del cantante hizo para su suite o camerino, el productor aseveró que no fueron extravagantes: frutas, galletas y alimentos de primera que se consiguen en México.

**Continúa venta
de cervezas
CULTURA**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CULTURA	22





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CIUDAD	1

Mete arma a prepa y balea a compañero

César Díaz y Yadira Cruz

Ayer, un estudiante de la Preparatoria de la Unitec Atizapán llevó un arma de fuego a su escuela para presumirla con sus amigos, y presuntamente se le escapó un tiro que hirió a uno de sus compañeros, mientras se hallaban dentro de un salón.

Iván, de 16 años de edad, resultó herido en la pierna derecha luego de que Antonio, de 15 años, accionara una pistola calibre 25, propiedad de su padre, cuando se la mostraba a un tercer alumno.

Tras el hecho, Antonio y el otro compañero fueron detenidos y presentados a la Fiscalía del Menor, para determinar si se trató de un accidente o de una acción premeditada.

Sofía Anaya, vocera del corporativo Unitec, argumentó que

la escuela tiene las medidas de seguridad regulares de una preparatoria, pero que no pueden revisar mochila por mochila.

La Policía municipal confirmó que Iván fue trasladado por paramédicos de Atizapán al Hospital de Traumatología de Lomas Verdes, en Naucalpan, luego de recibir el impacto.

Tras el incidente, de acuerdo con la vocera de la Unitec, Antonio fue detenido por personal de seguridad de la escuela, para entregarlo a las autoridades.

“Al momento de la detonación, él (Antonio) sale del salón y en el pasillo le entrega la pistola a otro alumno, por lo que ambos son detenidos por los guardias de seguridad privada de la escuela y presentados a la Policía local”, explicó Juan Carlos Jiménez, comandante de la Policía de Atizapán.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CIUDAD	3

Reconoce la ALDF 100 años de UNAM

Rafael Cabrera

La Asamblea Legislativa otorgará un reconocimiento a la UNAM por sus 100 años de existencia y por haber recibido el Premio Príncipe de Asturias de Comunicación y Humanidades 2009.

En un acuerdo firmado por la Comisión de Gobierno de la Asamblea, se determinó que el galardón se entregará al Rector de la Universidad, José Narro, el 6 de abril en una sesión solemne.

El perredista Uriel González recordó que la UNAM se ha convertido en un centro de referencia social, científica y académica, aunado a la calidad de su investigación, difusión cultural y artística.

Además, Narro Robles recibirá este año, también por parte de la Asamblea, la Medalla al Mérito en Ciencias, Artes, por la actividad desarrollada por la Máxima Casa de Estudios en beneficio para la Ciudad de México, y por la labor académica del Rector.

La entrega de la Medalla fue determinada por la Comisión de Ciencia y Tecnología, que encabeza el panista Sergio Eiguren.

La Medalla llevará el nombre del Rector y también el nombre de la Universidad.

Esta no es la primera vez que la Asamblea Legislativa reconoce la labor de la UNAM, pues el nombre de la casa de estudio ya fue inscrito con letras de oro en el recinto de Donceles.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CIUDAD	4

Acompañan al panteón a niño muerto en San Bartolo Ameyalco

Enfrentan sufrimiento por transporte pirata

➤ Piden familiares de la víctima justicia; revelan que el chofer carece de licencia

Mirtha Hernández

“¿Por qué mi hijo, por qué?”. “¡Sáquenlo de allí, tiene miedo!”, exclamó ayer la madre de Rafael Hernández mientras bajaban el féretro del niño en el Panteón de San Bartolo Ameyalco.

El pequeño de 7 años y que salió expulsado de un transporte escolar irregular fue acompañado por decenas de familiares, vecinos y niños quienes incluso faltaron a la escuela para despedirlo.

El trayecto de la Iglesia de San Bartolomé Apóstol al cementerio fue entre rezos y lágrimas.

Mientras avanzaba su cortejo por las calles del pueblo creció

ASÍ LO DIJERON

“Le pedimos a la gente que no exponga a sus hijos, que pareciera que ese servicio de transporte escolar irregular es más económico, pero es más riesgoso”.

Martín Mejía,
director general de Transporte.

“Aquí llegan muchos niños solos porque sus padres trabajan. El que paga el transporte no es por lujo, es porque no tiene manera de traer a sus hijos”.

Madre de familia de la primaria Carmen Serdán.



el apoyo hacia sus familiares y el número de personas que se acercaron al féretro con crisantemos, claveles y globos blancos.

“Hay que extremar las precauciones para nuestros niños. No digo que este haya sido un descuido, sólo hay que cuidarlos más”, les expresó el párroco al arrancar la misa.

Rafael tenía cerca de un año de ocupar el transporte escolar que ofrecía Felipe Pacheco Fuentes en una camioneta Vanette con placas particulares.

Sus padres pagaban 100 pesos a la semana para que día a día pasara Pacheco para llevarlo y recogerlo de la primaria Carmen Serdán, ubicada en el mismo pueblo de San Bartolo Ameyalco, en la Delegación Álvaro Obregón.

Hasta el miércoles pasado, no habían tenido ningún problema.

Sin embargo, el único accidente que tuvo la unidad le arrancó la vida a Rafael, un niño alegre, obediente y saludable.

“Le gustaba mucho estar con su hermanita y jugar al Play Station, a las carreras de autos. Su sueño era manejar el taxi de su papá”, agregó su tío Enrique.

Rafael era además, el primer nieto de la familia Hernández y por ello, un miembro especial.

En su primaria no se suspendieron clases y las autoridades guardaron silencio.

Sin embargo, padres de familia se organizaron para colocar un moño blanco en señal de luto.

En la calle, los papás comentaban que el uso del transporte irregular era por necesidad.

“Aquí llegan muchos niños solos porque sus padres trabajan. El que paga el transporte no es por lujo, es porque no tiene manera de traer a sus hijos.

“En otras Delegaciones funciona el transporte escolar gratuito. Ojalá y vieran que aquí también”, expresaron unas mamás.

Enrique Hernández, tío del

menor fallecido pidió que se le haga justicia al pequeño.

“Estamos conscientes de que fue accidente, pero si la camioneta estaba en mal estado, para que ofrece este tipo de servicio, irregular, que no tenía ni placas de transporte escolar. Ojalá y eso también lo revisen las autoridades”, comentó.

En tanto, personal de la Agencia 24 del MP, en Álvaro Obregón, informó que Felipe Pacheco, el chofer de la camioneta que volcó dejando al menor muerto y 14 lesionados, no cuenta con seguro de ésta ni licencia de conducir.

Con información de Yáscara López

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	CIUDAD	4



► Padres de familia de la primaria Carmen Sedán pidieron transporte escolar gratuito para la zona donde viven.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	OPINIÓN	14

TEMPLO MAYOR



F. BARTOLOMÉ



UNA DE DOS: o **Yoloxóchitl Bustamante** es víctima de un complot al estilo del agente 007, o la directora del **Instituto Politécnico Nacional** está metida en un tremendo lío que le podría costar la chamba.

Y ES QUE, de acuerdo con un documento oficial en poder de **Alonso Lujambio**, el domicilio de la funcionaria –extrañamente– es el mismo de una imprenta que le hace todo tipo de trabajos al **IPN**.

SEGÚN la versión de Yoloxóchitl, "alguien" falsificó ese documento de manera magistral, pues no sólo copio su firma tal cual es, sino que utilizó los mismos argumentos legales que ella usó.

ADEMÁS, en esa conspiración, sus enemigos le inventaron una amistad con la dueña de la imprenta, pese a que no la conoce. Y si dicen que es común verlas juntas, seguramente le clonaron no sólo la firma sino también el rostro.

ASÍ PUES las opciones son:

- 1) creer la historia de la directora del **IPN**; o
- 2) pedirle que se deje de cuentos.



A VER si el **PAN** no se ve obligado a definir su candidato a la gubernatura de **Aguascalientes** en la lotería de la **Feria de San Marcos**.

LA APATÍA con la que los panistas están enfrentando esta elección hace pensar a más de uno que no tienen muchas intenciones de ganar.

COSA DE VER que sus principales adversarios, los priistas, desde hace semanas tienen listos a sus gallos: **Carlos Lozano** para el gobierno estatal y **Lorena Martínez** para la alcaldía capitalina.

EN CAMBIO la indefinición blanquiazul se extenderá mucho más allá de las vacaciones, pues será hasta el 12 de abril cuando definan si mantienen a **Martín Orozco** como su candidato a la gubernatura.

ES QUE resulta ser que el actual abanderado ¡está sujeto a proceso penal! Ante esto, todo indica que su candidatura es inviable, pero el **PAN** nomás no se decide a sustituirlo. A ver pa' cuándo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	OPINIÓN	14



UNA COSA no se le puede negar al gobernador nayarita **Ney González**: es muuuy ocurrente. Tanto, que espanta.

EL PRIISTA acaba de revelar muy quitado de la pena que hizo un pacto con su hijo que se irá a estudiar a **Canadá**: si el muchacho consume drogas por allá... ¡el papá también lo hará!

QUÉ BUENO que Ney se preocupe de educar con el ejemplo, pero... ¿de cuál fumó?



DADO QUE las autoridades de las ciudades asoladas por la delincuencia nomás no dan color, habrá que buscar protección en un nivel superior.

POR ESO, ya comenzó a circular una oración milagrosa para sobrevivir en esos lugares. Eso sí, hay que rezar con mucho ahínco para que la cosa funcione.

LA PLEGARIA arranca con: **Santa Juana de Arco**, que en mi camino no se me cruce un narco.

SANTA TIMOTEA, que mi camioneta sea la más fea. **San Timoteo**, líbrame del tiroteo.

SAN DOROTEO, sácame del bloqueo. **San Simón**, cuidame de un levantón.

SAN LEÓN, protégeme de la extorsión. **San Carlos**, ampárame de los chicos malos.

¡AMÉÉEN... digos!

La Razón

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10		4

» USO DE RAZÓN

Detractores de la educación

Por Pablo Hiriart

phl@razon.com.mx

Esos de que "todos estamos de acuerdo" en que una mejor educación es clave para disminuir la desigualdad social en México, no es cierto.

Aunque usted no lo crea, en el país hay quienes se oponen a incentivar el estudio entre los alumnos y a promover el mejoramiento del nivel académico de los planteles educativos.

Hace una semana apareció en *La Jornada* una amplia nota titulada "Recurren a premios y presiones para mejorar puntaje en Enlace".

¿Tendrá algo de malo dar premios a los buenos alumnos o a las escuelas que realicen un esfuerzo destacado?, se pregunta uno de inmediato.

Además, ¿qué tipo de "presiones" son las que padecen profesores y alumnos para salir bien evaluados?

Bueno, el texto de la nota se ilustra con folletos del examen que practica la Secretaría de Educación, y como pie de foto dice, sin comillas ni declarante: La prueba Enlace impide avanzar en los contenidos del programa escolar.

Este es el primer párrafo de la nota: "la presión que se ejerce en algunos estados y en el Distrito Federal para elevar el puntaje de su población escolar en la prueba Enlace —cuya próxima edición será en abril— ha desembocado en un proceso caótico y abrumador para maestros y alumnos: pruebas bimestrales, pruebas pre-Enlace y oferta de premios

a los mejor calificados forman parte de una competencia donde, de acuerdo con especialistas y mentores, se distorsiona el proceso enseñanza-aprendizaje y se abandona, en los hechos, el programa de estudios de cada grado".

¿Qué tiene de nocivo para el proceso enseñanza-aprendizaje que los alumnos estudien para la prueba nacional ENLACE?

¿Qué hay de malo en que haya pruebas bimestrales?

¿Dónde está lo caótico que en las escuelas preparan a sus alumnos para la prueba ENLACE?

El enojo contra los premios e incentivos se expresa así en *La Jornada*:

"Los empeños gubernamentales para no aparecer con bajos puntajes en esta evaluación, que por lo demás desde sus orígenes ha sido severamente criticada por pedagogos y docentes, han llevado a algunas administraciones municipales a ofrecer 'incentivos'. Es el caso de Orizaba, Veracruz, donde se prometen 200 mil pesos en las escuelas que logren los mayores puntajes, así como viajes a Canadá para maestros y alumnos con promedios sobresalientes en la evaluación".

Muy bien por Orizaba, y por Nuevo León, y por el Estado de México, que otorgan premios e incentivos —computadoras y viajes— a los mejores, según la nota.

Ése es dinero bien gastado.

Ése es el camino.

Hay que premiar a los que se esfuerzan. Aunque se enoje *La Jornada*.

Aviso: Esta columna volverá a aparecer el lunes 5 de abril

MILENIO

Minorías, pero picosas

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10		46

Se equivoca el Presidente al decir que los narcotraficantes son una "ridícula minoría", ya que los sicarios han demostrado que son pocos pero locos. Es mejor que Calderón ningunee a un colectivo de esta lista para evitarse broncas aritméticas con los muertos a manos del crimen organizado. Estas son las cinco minorías más bufas

Los pederastas son una ridícula minoría en la viña del señor, ni el Vaticano los pela. Ni siquiera porque el sacerdote Lawrence C. Murphy se despachó a 200 acólitos con el consentimiento del papa John II.

El PT es una ridícula minoría en la Cámara de Diputados; sin embargo, entre sus filas está el *Noroñas Fan Club*, que es de tribunas cuidar.

Los que alguna vez creyeron que Juanito se agarraría a puño limpio contra el *Peje* son chistosos, ridículos y minoritarios. No se diga los que todavía le tienen confianza.

El grupo de fans del Cruz Azul son chuscos, porque nunca ganan, pero su aferramiento es más parecido

a la devoción, y nosotros en temas religiosos no nos metemos. ¡Amén!

El grupo de Facebook "Salinas para gobernador de Nuevo León" apenas juntó 277 miembros. Pero si hiciera una coalición pervertida con "Yo sí le creo a Roberto Madrazo (197)" y "Yo le tengo miedo a la ceja de Irma Serrano (500)". Lienen chance de ganar un municipio oaxaca.

El grupo de niños piojosos son una minoría y ni en sus casas los quieren, aunque el número de piojos si es apabullante: son varios cientos per cápita; su lema es: "¡No somos unos no somos cien, *Inche Ebard* cuéntanos bien!".

twitter.com/perezpablo212

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10		39

Pornografía infantil *online*

INTERNET
Antulio Sánchez

Antes de que la red fuera un medio masivo de comunicación, cuando se le designaba con el obsoleto término de autopista o supercarretera de la información, ya circulaban en la misma los contenidos pornográficos. Con la web, la pornografía se volvió un medio apto para tales contenidos que se han propalado por el ciberespacio.

Hoy, lo erótico y pornográfico abundan en la red, aunque la capitalización económica de tales sitios sea más "mito" que realidad, ya que infinidad de páginas ofrecen tales materiales y, si bien puede que tengan más tráfico que sitios como la BBC, generan pirrricos ingresos porque el grueso de los mismos queda en unos cuantos sitios.

Al mismo tiempo, el modesto negocio de la pornografía infantil también se abre camino. Algunos datos refieren que Rusia es uno de los reinos de tales contenidos. Comparado con los montos que genera la pornografía en general, tiene un pequeño nicho que alcanza, según datos de 2004, 20 millones de dólares anuales (<http://goo.gl/10LD>), que seguramente se han incremen-

tado de manera considerable en los últimos seis años con nuevas tecnologías y un perfeccionamiento de la cadena de suministro de esa repugnante industria.

La mejor medicina para combatir ese tipo de materiales no está en aplicar una férrea censura a los contenidos, sino en profundizar en la educación sexual a las nuevas generaciones, tanto la que proporcionan las escuelas como la otorgada por los padres a sus hijos.

Recientemente la ICANN abrió la posibilidad de que se pueda crear un dominio XXX exclusivo para los contenidos sexuales y, a pesar de la relativa eficacia (<http://goo.gl/jrcx>) que esto pudiera tener, sería un instrumento para tratar de acotar tales sitios, aunque sabiendo que cualquier portal en internet tiene dificultades para controlar todos los contenidos que aloja, y el mejor ejemplo es China que, con su gran muralla que ha creado en el ciberespacio, no ha podido eliminar los materiales pornográficos.

Pero para bien o para mal, la paidopornografía y muchas cuestiones positivas y negativas que tiene la red no podrían haber sido factibles sin el planteamiento de la creación de internet que figuró Robert Kahn hace 37 años, cuando describió el funcionamiento de las redes en que trabajaba y planteó la posibilidad de que se comunicaran entre sí vía la "inter-net". ■■

tulios41@yahoo.com.mx
twitter.com/tulios41

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	AL FRENTE	2

Trascendió



que la diputada y presidenta del PRI, **Beatriz Paredes**, se fue triunfante a su viaje a la península escandinava.

Después de dos largas encerronas, **Beatriz** dejó las cosas claras para Quintana Roo. El diputado priista **Roberto Borge** será el candidato a gobernador del PRI y el diputado priista **Carlos Joaquín** no será el abanderado de una alianza opositora.

Carlos Joaquín se quedará en San Lázaro al frente de la Comisión de Turismo. Tan, tan.

que donde también los tricolores ya hicieron la paz es en Puebla.

Luego de haber recurrido infructuosamente al Tribunal Electoral para hacerse de la candidatura, **Enrique Doger** se sumó abiertamente a la precampaña de **Javier López Zavala**. Será el coordinador metropolitano de promoción al voto. Tan, tan.

que en la fracción del PRI en San Lázaro aseguran que fue una llamada desde la misma STPS la que pidió a **Francisco Ramírez Acuña**, presidente de la Mesa Directiva, levantar la sesión sin discutir la conformación de un grupo de trabajo que atienda el conflicto del SME.

Sin embargo, los priistas aclararon que la llamada no salió de la oficina de **Lozano**, sino de "una subsecretaría". Está bueno.

que al presidente del Senado, el peredista **Carlos Navarrete**, lo traicionó el subconsciente cuando cambió el nombre de Estrategia Nacional de Energía por el de Estrategia Nacional de Emergencia.

La propuesta de energía del Ejecutivo, por cierto, se aprobó cuando a los legisladores les urgía terminar la sesión, a la que sólo acudieron 77 de los 128 senadores.

que, hablando de **Navarrete**, había confirmado su participación en el Diálogo del Bicentenario por un México Social, que se realizó en Guanajuato, pero canceló dos horas antes de iniciar.

La versión oficial fue que se le presentó un viaje de última hora, pero más bien desistió cuando se enteró que compartiría la conferencia con... **Ruth Zavaleta**.

que habrá una buena concentración de personalidades en el Lienzo Charro del Pedregal, donde el ex gobernador de Veracruz **Miguel Alemán** recibirá la Espuela de Oro, máximo reconocimiento que otorga la charrería nacional.

Pero eso no es todo, **Miguel Alemán** recibirá también un reconocimiento de la Confederación Nacional de Propietarios Rurales.

EXCELSIOR
El periódico de la vida nacional.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	4



Buen sabor democrático

*Un diálogo así, de tú a tú entre estudiantes
y un secretario de Estado, hubiera sido
impensable cuando yo estaba en la universidad.*

Ayer moderé en Mérida una mesa sobre desarrollo sustentable en Espacio, el evento anual que organiza Televisa para los jóvenes universitarios. Los ponentes fueron **Juan Rafael Elvira**, secretario del Medio Ambiente y Recursos Naturales del gobierno federal, y el analista internacional **Gabriel Guerra**. Dos asuntos me llamaron la atención favorablemente: el comportamiento de las nuevas generaciones frente a las autoridades gubernamentales y la motivación que existe en los jóvenes con los temas relacionados con el medio ambiente.

Fue muy grato observar el diálogo de los jóvenes universitarios, de todo el país, con el secretario **Elvira**. Le preguntaron sin tapujos. Le reclamaron por lo que ellos consideraban malos resultados. En ningún momento se achicaron frente a la autoridad. Demostraron ser ciudadanos dignos de un régimen democrático donde un secretario de Estado ya no es, como en el pasado, una figura poderosa y por tanto para temerle, sino un servidor público que está ahí con el fin de resolver los problemas del país.

No es que los jóvenes hayan sido irrespetuosos. Por el contrario, sus cuestionamientos fueron civilizados. El público escuchaba en silencio y con atención. Tanto **Elvira** co-

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	4

Me quedé con la impresión, muy positiva, de que México ha dado un paso firme hacia la democracia, lo cual, por desgracia, a veces se nos olvida.

mo Guerra contestaron, también sin tapujos, los cuestionamientos. Y, conforme se daba el diálogo, había más jóvenes con más preguntas, la mayoría de ellas duras. Me gustó mucho. Me quedé con la impresión, muy positiva, de que México ha dado un paso firme hacia la democracia, lo cual, por desgracia, a veces se nos olvida.

Un diálogo así, de tú a tú entre estudiantes y un secretario de Estado, hubiera sido impensable cuando yo estaba en la universidad.

En ese entonces, los secretarios eran una especie de ángeles del Dios presidencial. Intocables. No había oportunidad que los universitarios los cuestionáramos. Pero México ya cambió y hoy esto ya es una realidad. Enhorabuena.

Al terminar me quedé con la sensación que están errados todos aquellos que piensan que en México puede haber una regresión autoritaria. Que si gana el PRI la Presidencia en 2012, retornaremos al sistema autoritario anterior. Me parece un argumento falso por muchas razones pero, sobre todo, porque no me imagino que los ciudadanos lo vayan a permitir. No creo que todos aquellos que ya se acostumbraron a la apertura, libertad y pluralidad de la democracia vayan, simplemente, a cruzar los brazos, empezando por estos universitarios que participan activamente en un evento donde tienen la oportunidad de cuestionar duramente a un secretario.

Y más impresionante aún, que demandan que los dejen participar. Porque varios jóvenes se comprometieron públicamente con **Elvira** a trabajar para mejorar el medio ambiente en nuestro país. Se trata, sin duda, de un tema que los apasiona. Otra gran diferencia con mi generación que no le prestaba nada de atención al deterioro ambiental. Hoy es otra cosa. Los jóvenes están ocupados y preocupados por el calentamiento global, la conservación de los bosques y selvas, la protección de especies en extinción, la contaminación del agua, el reciclaje de la basura. Y quieren participar en la solución de estos problemas. Qué maravilla salir de un evento con tan buen sabor democrático.

Vacaciones

Este columnista tomará unas vacaciones por lo que Juegos de Poder volverá a publicarse el martes 6 de abril.

EXCELSIOR

El periódico de la educación

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	ADRENALINA	14

ARTURO XICOTÉNCATL EL ESPEJO DE TINTA

adrenalina@nuevoexcelsior.com.mx

Universidad a distancia

El nombre no importa. Fue un deportista que escaló lo más alto del podio de Campeonato Mundial. Recibió la sonrisa y el acercamiento de autoridades deportivas. Más tarde al lesionarse recibió el olvido. "Estamos en el deporte", diría hace muchos años con su gota de ironía el infortunado clavavista **José de Jesús Robinson**, -desaparecido en el clima de violencia social que vive el país como **Guillermo Durán**, modelos de personas-, "por el módico precio de la ingratitud". Hace poco aquél luchaba por reincorporarse en la élite internacional en un esfuerzo intenso en solitario bajo el silencio del desprecio e indiferencia.

En México, los avances sociales en el deporte de alto rendimiento han caminado muy lentamente.

Un buen número de atletas mexicanos bajo circunstancias semejantes conocen la condición humana de los dirigentes. Reciben trato de mercancía. Cuando son aspirantes a un galardón de prestigio se les atiende en forma cordial, si no lo consiguen son un cero a la izquierda.

El retiro de los deportistas ha estado en armonía con los signos de la época y los propósitos. Antaño en el llamado amateurismo se retiraban con la satisfacción de haber paladeado el goce físico e intelectual de la lucha. Algu-

nos sin tener un respaldo social ya fuese de apoyo moral, económico o académico. Tan intensa fue la ensoñación que al consagrar todo el tiempo a la competencia olvidaron la preparación más importante, la de la vida.

En México, los avances sociales en el deporte de alto rendimiento han caminado muy lentamente. El deporte de alto rendimiento cambió. Se volvió más exigente, más demandante en tiempo, técnica y calidad. Muchos se esforzaron por alcanzar la cumbre olímpica y mundial. Se

les apoyó con becas económicas pero los dirigentes descuidaron el alto valor de la educación integral del atleta.

Hoy, la Conade enfatiza este aspecto. En conjunción con 17 universidades, incluso la UNAM, la U. Abierta de la SEP, la U. del Valle de México que tiene becados a las principales figuras de TKD, nado sincronizado y Tiro con Arco, como **Rosario Espinoza**, **Mariana Cifuentes**, **Juan René Serrano**, y estatales, Colima, Sonora, Coahuila, Tabasco, conceden becas académicas. Al recibirla contarán con el auxilio de un preceptor y adquirirán el compromiso a fin de extenderla por el tiempo necesario de la carrera una calificación promedio mínima de ocho. No será necesario que asistan a las aulas. Lo menos que se puede hacer ante una medida de esta naturaleza es aplaudir.

Hay una diferencia notable con las becas que reciben algunos nadadores en EU. Las Universidades con alto sentido de la expresión deportiva cuentan en sus terrenos además de los escenarios académicos-aulas, bibliotecas, laboratorios- con instalaciones deportivas, comedores, dormitorios por lo que sí tienen que asistir a clases.

EXCELSIOR
El periódico de la vida nacional.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	26

FRANCISCO MARTÍN MORENO*

¿La catástrofe calderonista?

El Presidente de México, a pesar de toda su enorme experiencia legislativa y política, nunca supo nombrar a un secretario de Gobernación, que negociara las reformas estructurales. Tampoco existieron operadores políticos en el Congreso que apoyaran y sacaran adelante su proyecto.

La semana pasada afirmé que las cifras de la gestión del presidente Calderón son alarmantes, en la inteligencia de que la economía durante su mandato había observado un crecimiento nulo. Que si bien este desastre económico no era de su absoluta responsabilidad ni la de su gabinete, ya que había existido una crisis devastadora mundial, también era cierto que las medidas instrumentadas por el actual gobierno fueron insignificantes, extemporáneas e ineficientes. Hice referencia al escandaloso disparo de la contratación de la deuda externa en los últimos tres años, lo cual no era sino el reconocimiento de una manifiesta incapacidad de todo el gobierno para ejecutar una reforma tributaria orientada a financiar sanamente el Presupuesto de Egresos federal. Aclaré que la actitud suicida de diversas legislaturas de negarse a ejecutar una auténtica reforma tributaria constituía una equivocación histórica y antipatriótica. Al respecto me preguntaba: ¿de dónde pensaron nuestros representantes populares que se obtendrían los recursos para impedir una nueva quiebra de la nación?

Subrayé el irresponsable disparo de la deuda pública, la incapacidad de crear los empleos prometidos por el Presidente del empleo, la ausencia de programas eficientes, el bajo nivel educativo, la pobreza y la inestabilidad social, todo con la idea de tratar de

demonstrar que, a pesar de las buenas propuestas, en muchos casos excelentes, como la reforma laboral, Felipe Calderón, no obstante toda su enorme experiencia legislativa y política, nunca supo nombrar a un secretario de Gobernación, que negociara las reformas estructurales. ¿Dónde estaban los operadores políticos en el Congreso, así como los cabilderos profesionales para sacar adelante su proyecto político? Ahí, a la vista estaba la crisis política, el estancamiento económico, la criminalidad, el terrorismo, el bajo nivel educativo, la pobreza en un clima de angustia, frustración, desconfianza e irritabilidad social.

Creí haber sido claro en el deslinde de responsabilidades, sin embargo, un amable lector, de los que tanto he aprendido, me hace las siguientes observaciones:

“De verdad para mí usted es uno de los grandes escritores de la historia de nuestro país, pero cuando quiere criticar desde el punto financiero al gobierno panista queda mal, se nota y se ve su preferencia priísta, algo que un gran historiador no debiera mostrar, para mi gusto debiera ser mas objetivo.

“Culpa al Presidente de la falta de reformas, cuando el fue el que la propicio o fue el Congreso quien las rechazo; usted que habla de traidores en uno de sus libros seria bueno que hablara de los traidores priístas y los traidores perredistas, porque fueron ellos y no el Presidente, quien detuvo los cambios de fondo, pero usted debiera saber eso, por algo es un gran historiador.”

No me dolió, ni mucho menos, que me llamara, de hecho, ignorante en materia de finanzas públicas ni que me recordara que el Congreso ha traicionado, una vez más, a la Patria: ¡No!, lo que me hirió como si me encajara una cimitarra en la yugular fue el hecho de que notara en mí una preferencia por el PRI cuando me he cansado de publicar párrafos como el siguiente:

Todo lo bueno y todo lo malo que haya acontecido en México en los 70 años de dictadura perfecta se debe al PRI por haber negado la posibilidad de la alternancia del poder. Fraudes electorales, asesinato de candidatos de la oposición, de periodistas o expatriación de indeseables o encarcelamiento de “presos políticos” o simplemente “desaparecidos”, persecuciones, chantajes, sabotajes y amenazas cumplidas a quien se apartara de los elevados designios de la familia revolucionaria, una pandilla —sálvese el que pueda— que

gobernó México en los últimos 70 años del siglo XX. ¿Qué tal un peso a cuatro pesos por dólar en 1950 y en la actualidad “sólo” se pagan 12 mil 500 pesos viejos o la existencia de 45 millones de mexicanos en la miseria o los índices de escolaridad cuatro veces inferiores

Todo lo bueno y todo lo malo que haya acontecido en México en los 70 años de dictadura perfecta se debe al PRI.

a los de los países desarrollados o los millones de estudiantes que no saben ni escribir su propio nombre sin cometer faltas de ortografía o la noche negra de Tlatelolco o el enriquecimiento de generaciones y más generaciones de políticos o el contubernio de poderes federales y locales que ha prevalecido durante décadas o la inobservancia de la ley o en un poder público totalmente prostituido o la explosión demográfica que quintuplicó la población en la segunda mitad del siglo XX o el hecho de que hayan extraído a la Iglesia de las sacristías para concederle una personalidad civil y política que jamás debió volver a tener sino se olvida la experiencia histórica?

Está claro que Calderón heredó un país que no pudo cambiar. No pasará tampoco a la historia como un reformista. Es claro que no existen las culpas absolutas. Sí, sí, lo que sea, pero por favor, no hay manera de identificarme con el priísmo. Esa sí que sería una gravísima falta de ortografía ciertamente imperdonable...

*Escritor

fmartinmoreno@yahoo.com

EXCELSIOR
EL REVISTA DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	27

JOSÉ ELÍAS ROMERO APIS*

Reforma laboral y *homo faber*

Los recursos tecnocientíficos son imprescindibles para la producción y la productividad.

Con la propuesta de una reforma laboral se vuelve a discutir la conveniencia de tener un país más productivo y hombres más preparados y mejor acondicionados para el trabajo. El planteamiento es muy simple: producir más y mejor. Mayor cantidad y calidad. La estrategia para su alcance es, por el contrario, una suma compleja de factores.

Se dirá que producir requiere inversión y es muy cierto. Lograrlo implica desde competir en la captación internacional, fomentar los atractivos de redituabilidad y seguridad, canalizarla hacia nichos más sólidos y menos volátiles, competir en el tan agresivo mercado de dinero, hasta aumentar hábitos y espacios para el ahorro interno, reorientar con el fisco y con la escuela y con todo los hábitos de consumo y adquirir una mejor valoración, no necesariamente un mayor apetito, por lo que es el dinero y por lo que sanamente representa en la vida como producto del esfuerzo e insumo del progreso.

Se dirá, también, que se requiere tecnología. Y en esto hay, a su vez, mucha razón. El mundo actual y el futuro no sólo está dominado por los que tienen sino, también, por los que saben y, debido a ello, los recursos tecnocientíficos son imprescindibles para la producción y la productividad.

Se dirá que, para producir más y mejor, se requieren mercados. Y es una sólida y adicional razón. El mundo actual y el futuro no sólo es de quienes tienen y de los que saben sino, también, de quienes pueden abrir y conservar espacios clientelares para la colocación de lo producido.

Se dirá, por último, que se requieren hombres productores. Y esta es una razón tan sólida como las anteriores. El mundo actual y el futuro no solamente es de los que tienen, de los que saben y de los que pueden sino, también, de los que hacen.

El hombre ha sido, en muchas economías altamente productivas, el recurso más importante.

Algunos dirán que la creación de una cultura productiva es responsabilidad de la escuela. Otros, que ello es de la empresa. Otros más, que es una responsabilidad del gobierno o de la familia. No van a faltar quienes responsabilizan de ello al clima, la raza, la historia, la religión o a un destino inmutable. Lo cierto es que se trata de un proceso que compromete a muchos factores. En ello destaca nuestra legislación, un muy legítimo orgullo nacional que fue producto de motivaciones reivindicatorias muy legítimas y muy afortunadas. Sin ellas, no seríamos lo que somos o, por lo menos, lo seríamos de distinto modo. Pero, hoy en día, es necesario que el mexicano, en lo individual y en lo colectivo, sea un individuo productivo y, con ello, liberarlo de la tiranía que impone la improductividad a través de la miseria y de la desesperanza.

Se ha dicho que la legislación laboral mexicana ha completado su ciclo de la mejor manera y hoy es necesario que siga cumpliendo sus propósitos esenciales de progreso, de mejoramiento y de perfeccionamiento de los factores de la producción, en primerísima línea al trabajador.

Para ello, será necesaria una normatividad que fomente la capacitación. Que estimule la productividad individual sobre bases tangibles de su propia responsabilidad y no sólo con las inaccesibles a su voluntad, como el reparto de utilidades. Que premie retributivamente la mayor productividad y destierre su obsesión por la paridad "empleo-salario", castigo injusto para los más aptos y los más dispuestos. Que proteja a las partes más débiles en el proceso laboral, que no siempre es la trabajadora, sobre todo en asuntos colectivos. Que se valore, e incluso se entronque, el interés de la sociedad, y ya no se vea al interés de la producción como una mera relación bilateral en donde la sociedad sea un espectador o, en su caso, una única víctima.

El anuncio de una reforma laboral es muy estimulante, pero muy peligroso. Requiere que todos asociemos nuestra voluntad superior, pensando en el bienestar colectivo con madurez y con buena intención.

*Abogado y político. Presidente de la Academia Nacional, A. C.
w989298@prodigy.net.mx

Para producir más y mejor, se requieren mercados.

EXCELSIOR
El periódico de la UPAEP

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NACIONAL	27

CLARA SCHERER*

Razones... que no son tales

¿Por qué los partidos políticos, en voz de sus presidentes, insisten en decir que no hay mujeres capacitadas?

En muchas partes se escucha desde hace tiempo (más de 30 años) que a las mujeres les falta capacitación para obtener las candidaturas en su partido, lo que les daría la oportunidad de competir por las presidencias municipales y las diputaciones, ya sean locales o federales, en condiciones de igualdad.

A casi todos convenció el argumento. En los años 70, las mujeres no sabían de la vida pública y, si querían competir, necesitaban prepararse. Perfecto. Desde entonces, pusieron manos a la obra y muchos programas los iniciaron con la ardua labor. Hace 10 años, el Instituto Nacional de las Mujeres, pasando por los muchos de los estados; el IFE y sus iguales en las entidades; el TEPJF, muchas organizaciones de la sociedad civil y los programas de género de diversas universidades, han diseñado cursos de capacitación y liderazgo en política para que las mujeres puedan competir por los puestos de elección popular. Es más, en el Código Federal Electoral se obliga a los partidos a destinar 2% de los recursos que se les entregan, para capacitar a sus mujeres militantes.

Esta tarea lleva años de hacerse ininterrumpidamente. Los cursos realizados con dinero público se han reportado puntualmente

y muchas mujeres ya están hoy debidamente capacitadas. Pero la tercera realidad se empeña en contradecir la buena lógica y, ante los sucesos y las pocas mujeres en las candidaturas, surgen muchas preguntas:

¿Por qué los partidos políticos, en voz de su respectivo presidente, insisten en decir que no hay mujeres capacitadas? ¿Por qué, después del esfuerzo, las mujeres siguen siendo una minoría chiquitita en los registros partidarios? ¿Cómo son los cursos que imparten que ni con todo lo gastado las mujeres logren las candidaturas?

La respuesta más simple y, por lo mismo, poco cierta, es que la capacidad de las mujeres “no da para competir en política”. Y esta “respuesta” es fácilmente desmentida por la nueva estadística de educación entre mujeres y hombres: “las mujeres se han convertido en mayoría en el ingreso a universidades, son mejores alumnas, obtienen casi todos los premios y han ingresado a todas las áreas del conocimiento”. Desde 2006, en todos los niveles educativos, el porcentaje de eficiencia terminal es mayor para

la población femenina respecto de la masculina: “A nivel bachillerato, las mujeres destacan en todos los indicadores de rendimiento: tienen mejores calificaciones y, en consecuencia, mejores promedios; más asignaturas aprobadas y mayor avance de créditos”.

Y nadie al parecer, se ha preguntado: ¿Dónde y cómo se capacitan los hombres? Porque, evidentemente, donde lo hacen y como lo hacen, sí que es eficiente. Bromas aparte, la verdad es que el ejercicio del derecho a la partici-

El ejercicio del derecho a la participación de las mujeres está acotado.

pación de las mujeres está acotado y limitado por una cultura política que les niega la oportunidad de compartir el poder y permea el juego político, las estructuras y los procedimientos de las agrupaciones y el comportamiento del electorado. La adopción de leyes de cuotas ha sido importante para aumentar la presencia femenina, pero no se han resuelto las causas de la

subrepresentación de las mujeres. Uno de los principales obstáculos es el nulo compromiso de las agrupaciones políticas para superar esta exclusión histórica y, por ello, siguen empleando la violencia de género para eliminar a las mujeres de la competencia por el poder.

**Licenciada en pedagogía y especialista en estudios de género
clasccha@prodigy.net.mx*



Demasiado optimismo

ENRIQUE DEL VAL BLANCO

Sorpresivamente y como si fueran fuegos de artificio, la semana pasada el gobierno federal, a través de varios secretarios de despacho, anunció varias cosas buenas para el país. Como si de pronto, en escasos 90 días, el panorama económico hubiera cambiado sensiblemente. Para dar estas noticias se utilizaron datos que se acomodan a los dichos, a los que, por cierto, analistas de diferentes posiciones califican por lo menos de dudosos.

No se vale jugar con las cifras para efectos políticos en temas tan delicados como el empleo o el crecimiento económico que, como vemos en este último tema, se basan fundamentalmente en el rubro de las exportaciones, que no redundan mayormente en el crecimiento de la demanda interna.

Qué bueno anunciar que hay una recuperación de 234 mil empleos, pero no lo es tanto si se toma en cuenta que en la actual administración deberían haberse creado por lo menos tres millones de empleos para atender sólo el crecimiento poblacional. Y lo peor es que no se ha aprovechado el famoso "bono demográfico" y, al paso que vamos, se desperdiciará esta oportunidad poco frecuente en la historia.

Tampoco es válido, como mencionaron algunos expertos, utilizar datos que conocen únicamente las autoridades, tales como las cifras quincenales de empleo. Hasta donde se conoce, esta estadística ya no la produce ni el IMSS ni la Secretaría del Trabajo. ¿Por qué no comparten esta información periódicamente y no sólo para efectos demostrativos?

Para ubicar el tema del desempleo tenemos un dato de la Encuesta de Juventud de 2005, que habla de más de siete millones de jóvenes

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	A	26

de entre 12 y 15 años que ni estudian ni trabajan, los ya famosos "ni-ni". La situación es de tal forma alarmante que la próxima Encuesta de Juventud reflejará seguramente que este sector ha aumentado. Por cierto, seis millones de estos jóvenes son mujeres.

Otro dato muy importante lo aporta un estudio elaborado por la maestra Norma Samaniego, en el que nos indica que de octubre de 2008 a diciembre de 2009 la mayor caída del empleo formal ha sido en el municipio de Tijuana, seguido por Reynosa y Ciudad Juárez. Aquí encontramos una de las mejores explicaciones sobre la situación que vive el norte del país y ante la cual las autoridades han reaccionado tardía y lentamente.

Por eso hay que tener cuidado al hacer declaraciones como si la crisis del empleo hubiera quedado atrás, cuando en el país la ocupación precaria y el desempleo se encuentran en sus máximos históricos. Decir ahora que la solución está en la reforma a las leyes laborales para hacer el empleo más flexible es otra declaración que los propios datos oficiales desmienten. La realidad demuestra que la flexibilidad en este sector cada día es mayor, apoyada por la mayoría de los sindicatos.

Es muy fácil decir que se está recuperando el dinamismo cuando un país vive una crisis como la que tenemos, ya que nos encontramos en el fondo y cualquier pequeño incremento parece un gran éxito.

Ahora resulta que en 100 días se puede modificar la expectativa de crecimiento de 3.0% para 2010 dada a conocer a finales del año pasado, por un 5% en la actualidad. ¿Dónde están esas más de 40 nuevas transnacionales que ya operan en México? Sería conveniente que nos lo informaran para poder comprobar cuántos empleos formales han creado.

La política de comunicación social del gobierno es muy importante, pero más trascendente es que sea creíble, y en este caso no ha sido así. Sólo hay que leer y ver todos los comentarios que han recibido en estos días.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	A	2

BAJO RESERVA

La Procuraduría General de la República decidió no aceptar la recomendación de la Comisión Nacional de Derechos Humanos para revisar el caso de las indígenas **Alberta Alcántara Juan** y **Teresa González Cornelio**, ridículamente acusadas de secuestrar a seis agentes de la AFI (como **Jacinta Francisco Marcial**, liberada en septiembre de 2009). La CNDH encontró, sí, violaciones a los derechos de las dos presas en Querétaro. Pero lo que encontró, lo encontró muy tarde. Están presas desde 2006; y tanto la comisión estatal como la nacional las ignoraron hasta que se movilizó la comunidad internacional. Sobre **Jacinta** hubo un pronunciamiento de la CNDH antes de que el juez dictara sentencia; eso permitió su liberación. Pero sobre **Alberta** y **Teresa** se pronunció cuando un juez las había condenado, dejando su caso para la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Que la PGR se desistiera de cargos o no, ya de nada servía. Los derechohumanistas no hicieron su trabajo a tiempo. Las dos indígenas seguirán en prisión, pagando con su vida la tibia y muchas veces sesgada presidencia de **José Luis Soberanes**, y la sospechosa omisión de la comisión estatal, a la que le tocaba, antes que a nadie, poner el grito en el cielo.

Nos dicen que quedaron conjuradas las amenazas de escisiones que se cernían sobre el PRI por las candidaturas en Quintana Roo e Hidalgo. No fue

fácil de resolver, porque en ambos casos actores políticos de peso aspiraban por las nominaciones. El alcalde de Pachuca, **Francisco Olivera**, queda sin rival por el retiro de **Omar Fayad**, **Jorge Rojo** y **Carolina Viggiano**. Y en el caso de Quintana Roo, el que abandona la contienda es **Carlos Joaquín**, y le deja el camino libre al diputado federal **Roberto Borge**, delfín del gobernador **Félix González Canto**. Salir sin rupturas era vital para el PRI porque en los dos estados sus candidatos podrían enfrentar poderosas alianzas de PAN y PRD.

Se llamaba Joan Sarroca Punsola. Tenía 56 años; 28 los había vivido en México, según el diario español *El País*. Era español y tenía estacionamientos en Chihuahua. Lo ejecutaron. La prensa local dice que fue un asesinato relacionado con robo o con extorsión. Nadie investiga hasta ahora, que se sepa, como sucede con los casi 18 mil en todo el país. Ahora que el gobierno español hizo contacto con las autoridades mexicanas se dará la promesa de encontrar a los culpables. A ver si dan con ellos.

Apunte final: El Departamento de Seguridad Nacional de Estados Unidos informó a sus agentes federales que *Los Aztecas* quieren matarlos porque arrestaron a 54 pandilleros en El Paso, por el asesinato de tres relacionados al Consultado en Ciudad Juárez. Queda claro por qué esa ciudad texana es la segunda más segura de ese país: si no mueven un dedo, no hay violencia. Caray.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	POLÍTICA	6

Astillero

- ¿Candidato García Luna?
- “No aspiro a cargo político”
- 2012 condicionado
- “Sugerencias” del *Tec*

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ



DEMANDA ESTUDIANTIL DE SEGURIDAD. INTEGRANTES DE LAS REDES UNIVERSITARIAS COLOCARON MANTAS EN CONTRA DE LA MILITARIZACIÓN Y POR LA PRESENTACIÓN DE ESTUDIANTES DESAPARECIDOS EN CIUDAD JUÁREZ, EN ACCIÓN EFECTUADA AYER EN LA EXPLANADA CENTRAL DE CU. FOTO CARLOS CISNEROS

Genaro García Luna propone que en materia de seguridad pública y guerra a la delincuencia organizada haya un proyecto transexenal” y promete que si se convierte en el jefe máximo de una policía nacional única no buscará ningún cargo de elección popular, pues su interés es “servir al país” y no aprovechar ese poder de las armas en “plataforma política”. Así lo dijo a Mario Vázquez Raña en la cuarta entrega de una entrevista con la Organización Editorial Mexicana: “Estamos en un buen momento para dar el paso definitivo con una estrategia de largo plazo, que tenga alcance como país, por eso insisto en la perspectiva de tener un proyecto trans-sexenal (sic) en seguridad pública, donde el país tenga políticas de Estado en seguridad pública” (<http://bit.ly/cdAuMs>).



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	POLÍTICA	6

El hombre que ha acumulado tanto poder como para ser considerado una especie de vicepresidente ejecutivo (¿o ejecutor?) de la República de Los Pinos pareciera encartarse mediante un presunto descarte, incluirse mediante el método de excluirse, pues al hablar de la posibilidad de ser el máximo responsable de una policía única, dijo: “se ha hablado mucho de perspectiva de abuso o de poder, e inclusive, en algunos casos, me la fijaban de manera personal, diciendo: ‘Es que Genaro quiere ese poder’; pero Mario, se los he dicho incluso a algunos diputados y senadores y a amigos míos, que ofrecí que acabando mi responsabilidad yo no aspiro a ningún cargo político de esa naturaleza. Incluso propuse que quede escrito en la ley la oferta de que ningún secretario de Seguridad Pública o alguien que tenga que ver con la parte de justicia, pueda aspirar a un cargo de elección popular en los siguientes años de carrera, para que tengan bien claro que el que participe en la seguridad pública debe hacerlo con la convicción de que es por el país, no con la lógica de que sea un escalón político”.

Las palabras del gerente de García Luna Productions, subsidiaria de la Casa Calderón, no tendrían gran importancia si no se insertaran en el plan felipista de someter las elecciones de 2012 a la lógica de la “guerra” contra el narcotráfico. A nadie se le ocurriría pensar en la posibilidad macabra (un Felipato en la Roja Luna) de que el secretario federal de Seguridad Pública pudiese aspirar a altos cargos electorales (siendo secretario de Estado, lo natural sería que buscara el siguiente nivel, la Presidencia de la República) si no fuera porque lo primero que hizo Felipe Calderón luego de la visita impositiva de la Caravana Clinton (cuyas instrucciones más peligrosas para México no son, obviamente, del conocimiento público) fue colocar sobre la mesa la ficha de la sucesión “presidencial” condicionada. El siguiente ocupante de Los Pinos deberá seguir una línea, cuando menos en materia de seguridad pública, que está marcada por un “entramado sistémico” que el michoacano belicoso ha ido construyendo y del cual dio bravucona y altisonante muestra oratoria en un discurso de encendida defensa de su personalísima “guerra” contra el narcotráfico.

Un México aún más incendiado, con procesos electorales en absoluto riesgo a causa del narcotráfico desbordado y con una sociedad fluctuante entre la irritación y el miedo, entre el estallido y la apatía total, requeriría de un “héroe” de “guerra” que pudiera “meter orden”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	POLÍTICA	6

Un riesgo pasa por la franja militar cuyo creciente poder lo llevó a repetir experiencias como las vistas en décadas pasadas en Centro y Sudamérica. Otro sería el que un “civil” como el ingeniero García Luna tuviera el visto bueno de la Iniciativa Mérida para garantizar el cumplimiento de compromisos oscuros.

Astillas

Ya se van definiendo el tono y la textura de la protesta oficial que hará el *Tec* de Monterrey por los sucesos en que dos de sus estudiantes murieron. En <http://bit.ly/9DK106> puede verse la siguiente convocatoria: “Participa con tus propuestas para mejorar las condiciones de seguridad en nuestro entorno y nuestro país. Tus ideas serán integradas por profesores y expertos de la Escuela de Graduados en Administración Pública y Política Pública (EGAP) y formarán parte de la postura y propuestas específicas que serán dados (sic) a conocer el 12 de abril en una sesión simultánea en todos los campus. Te invitamos a mantenerte atento de la hora y lugar de la sesión para que asistas. ¡Muchas gracias por participar!” Al dar clic en la página se precisa el alcance de lo que allí harán los miembros de la comunidad *Tec*: “Envío de sugerencias para contribuir en el tema de seguridad desde el Tecnológico de Monterrey”. Por cierto, uno de los profesores y expertos de la EGAP que podrían “integrar” las ideas de los participantes es Jorge Tello Peón, quien, según el sitio del *Tec* (al menos, hasta el 13 del presente), es “profesor de cátedra en EGAP y secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública de México”... Por otra parte, 36 miembros del Departamento de Relaciones Internacionales del propio *Tec*, en su campus Monterrey, emitieron una declaración en la que, además de condenar la violencia suscitada en su ciudad y demandar “una investigación justa y transparente” de los hechos en que murieron dos estudiantes, exigen “el respeto a las garantías individuales claramente violentadas en el marco de la estrategia gubernamental para afrontar la llamada ‘guerra’ contra el narcotráfico” y convocan “a la comunidad estudiantil y académica a defender los derechos ciudadanos fundamentales” (el texto está en <http://bit.ly/cpTOli>)...



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	POLÍTICA	6

No se fugaron: 41 huéspedes decidieron salir caminando por la puerta principal del penal de Matamoros... Y, mientras se ve en <http://bit.ly/bDnd7q> a un camarógrafo del Canal 44 de Ciudad Juárez defendiéndose de palabra de soldados que lo pretendían subir a una camioneta militar e incluso “cargarlo” (es de suponerse que con droga) para que luego “saliera en la *tele*”, ¡hasta el próximo lunes, en este México donde cada vez es más difícil desear cándidamente un feliz fin de semana!

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	OPINIÓN	TRES

RM PRESUMIÓ QUE ERAN SICARIOS PEPE GRILLO

RM presumió que eran sicarios

El gobernador de NL, Rodrigo Medina, dijo ayer que su gobierno presumió que eran sicarios los dos muertos en el Tec, porque el Servicio Médico Forense no decía que eran estudiantes.

Además los cuerpos no tenían identificación, se supo que eran alumnos cuando la familia reclamó los cadáveres, agregó.

Medina pidió que en acciones federales contra el crimen, se llame a la autoridad local, sin que signifique que el Ejército se retire.

Antes, la guerra era entre cárteles, la autoridad sólo miraba; ahora la autoridad enfrenta a los capos, eso pasó el viernes, dijo Medina.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NEGOCIOS	26

Cine y tae kwon do

ARTURO DAMM ARNAL

Siempre que pongo como ejemplo de lo que el gobierno no debe hacer a Conaculta y a Conade, criticando que el gobierno, ¡con parte del producto del trabajo de los contribuyentes!, promueva la cultura y las artes, e impulse el deporte, no faltan lectores que me critican, apuntando que, seguramente, a mí la cultura, las artes y el deporte me tienen sin cuidado, razón por la cual me opongo a que el gobierno las promueva y lo impulse. De ninguna manera, no me opongo a la cultura, a las artes o al deporte, ¡al contrario!, reconozco la importancia que cultura, arte y deporte tienen en la formación del ser humano. Entonces, ¿a qué me opongo? A que el gobierno me obligue, por obra y gracia del cobro de impuestos, a entregarle parte del producto de mi trabajo para que, a su vez, los use para subsidiar, por decir, a cineastas y taekwondoinos, siguiendo el ejemplo que puse en el último Pesos y Contrapesos, y que dio origen, ¡no falla!, a la crítica de un par de lectores, tal vez beneficiarios de esos subsidios y, por ello, clientela presupuestaria o de Conaculta o de Conade.

Quienes me conocen saben que soy cinéfilo de hueso colorado y que, como tal, estoy dispuesto a financiar la producción de películas, nacionales o extranjeras, pagando mi boleto en taquilla, tal como lo hago con frecuencia. A lo que me opongo, insisto, es a que el gobierno me quite dinero para dárselo a los cineastas, lo cual, bien vistas las cosas, no es otra cosa más que un robo con todas las de la ley, como lo es cualquier redistribución llevada a cabo por los gobernantes. ¡Viva el cine! ¡Muera el subsidio a los cineastas!

Quienes me conocen también saben que sumo ya diecisiete años practicando tae kwon do, más de tres lustros de dicha práctica que muestran mi interés por el arte marcial coreano, mismo que, entre otras muchas cosas, me ha permitido una maravillosa convivencia con mis hijos, que también son taekwondoinos. Ahora bien, una cosa es mi interés por el tae kwon do, y otra muy distinta que defienda el subsidio a la práctica competitiva del mismo, subsidio que es posible si y solamente si el gobierno les quita dinero a unos, los contribuyentes, para dárselo a otros, los taekwondoinos de alto rendimiento.

LA
CRÓNICA
DE HOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
26/03/10	NEGOCIOS	26

¡Que viva el tae kwon do! ¡Que muera el subsidio a taekwondoines! (dicho sea de paso, las artes marciales no debieron convertirse en deportes de competencia, conversión que ha trastocado la esencia de las mismas).

Que quede claro: no me opongo a la cultura, a las artes, al deporte. Al contrario, son dimensiones de la vida humana indispensables en la formación de la persona. A lo que me opongo es a que el gobierno, vía el cobro de impuestos, me quite dinero para dárselo a cineastas y taekwondoines, y demás clientelas presupuestarias, ¡que son legión!, quite que no es más que un robo con todas las de la ley.